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«Прелесть!» — 
говорим мы о чём-
то привлекатель-
ном. Но первона-
чальное значе-
ние слова совсем 
иное. «Прелесть 
— поврежде-
ние человеческо-
го естества ло-
жью», — писал 
святитель Игна-
тий (Брянчани-
нов). Это состоя-
ние «обманчивой 
святости», ког-
да верующему ка-
жется, что он до-
стиг духовных вы-
сот, сподобился 
особой благодати 
от Бога.

Часто ли впада-
ют в прелесть со-
временные цер-
ковные люди? 
Как от этого убе-
речься? Об этом 
наш разговор 
с известным про-
поведником 
и миссионером 
архимандритом 
Сергием (Рыбко).

Святой Иоанн Лествичник предостерегал от губительной прелести, уподобляя духовную работу трудному восхождению
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знаменитый хирург 
Николай Ефименко 
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Что может 
увидеть 
паломник 
за два дня 
в Петербурге
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Н
овость о кончине 
отца Димитрия вы-
звала особый ре-
зонанс: даже за-

головки заметок в прес-
се показывают, насколько 
по-разному его воспри-
нимали. Для одних он до-
брый, мудрый пастырь, для 
других идейный против-
ник, дерзающий выступать 
против абортов, ювеналь-
ной юстиции, сожительства 
без брака и прочих «прав и 
свобод».

Для редакции «Крестовско-
го моста» его уход — личная 
потеря. Отец Димитрий поч-
ти 10 лет активно сотрудни-
чал с нашей газетой. В 2011 
году он дал большое интер-
вью с характерным названи-
ем «Входя в храм, надо снять 
шапку, но не голову». Тогда он 
впервые рассказал, что в дет-
стве восхищался Дон Кихо-
том: «Этот герой мне вовсе 
не казался смешным. Я ры-
дал. Очень ему сочувствовал. 
И сейчас сочувствую».

Заговорили мы тогда и о 
смерти. Точнее, о смертель-
ных угрозах. Батюшка вспом-
нил, как летел в самолёте, ко-
торый не мог приземлиться 
и долго кружил над городом. 
Мимо пробежала стюардес-
са с каменным лицом. Си-
дящая рядом женщина ста-
ла плакать. Отец Димитрий 

заговорил с ней, улыбнулся, 
пошутил, отвлёк. «Так вы не 
боялись?» — «Нет, а чего бо-
яться? — он пожал плечами. 
— Такая гибель, по-моему, не-
плохой вариант. Быстрый, 
лёгкий конец».

В то время он был уже од-
ним из самых известных свя-
щенников в России. Настоя-
тель семи храмов, создатель 
трёх детских домов, глава 

Синодального отдела, про-
ректор Православного уни-
верситета. Его искренне лю-
били тысячи людей, но без 
придыхания: никакого куль-
та вокруг своей личности 
он не допускал. В первом же 
интервью нашей газете отец 
Димитрий заявил: «Если свя-
щенник говорит от Священ-
ного Писания — это одно, а 
если от ветра своей головы 

— другое». Для многих веру-
ющих его слова становились 
открытием.

Были у него и яростные 
оппоненты. Он умел выве-
сти из спячки, из зоны ком-
форта, задеть за живое, ска-
зать так, что это впечатыва-
лось в память.

А ещё он много лет вёл 
прямые эфиры на право-
славных телеканалах и на 
радио «Радонеж», ответил 
на тысячи вопросов. Часто 
люди спрашивали об одном 
и том же, это его не смуща-
ло. Постоянно обращались к 
нему и мы, он находил вре-
мя и для наших читателей. 
В прошлом году газета опу-
бликовала его ответ на воп-
рос об отношении к смер-
ти: «Для человека, живущего 
во Христе, смерть — не тра-
гедия, не конец, а радостное 
событие: человек идёт к Богу, 
душа его окрыляется, он ждёт 
этого момента. Вся жизнь ве-
рующего — это подготовка к 
встрече с Богом. Нельзя тра-
тить драгоценное время на 
пустоту, на служение само-
му себе».

Отец Димитрий не тратил 
время зря. Он служил ближ-
ним, не жалея самого себя. 

Отец Димитрий удиви-
тельно много успел, помог 
очень многим людям. Он 
подготовился к главной в 
своей жизни встрече.

О ЧЁМ ГОВОРЯТ

Вот как было на этот раз с 
Великорецким крестным хо-
дом — одним из крупнейших 
в России. Ежегодно десятки 
тысяч паломников преодоле-
вают около 150 километров 
по лесам и просёлочным до-
рогам, на руках несут Вели-
корецкую чудотворную икону 
Николая Чудотворца. 

В этом году он всё-таки 
состоялся — менее много-
людный, без обычного со-
провождения медиками и 
полицейскими (они были 
брошены на борьбу с ко-
ронавирусом), без тради-
ционных полевых кухонь. 
И при этом вызвал множе-
ство разногласий как сре-
ди верующих, так и в свет-
ском обществе. Ожесто-
чённые споры, нередко с 
взаимными оскорбления-
ми, — идти или не идти — 
разгорелись между участ-
никами прошлых крестных 
ходов. А в Интернете поя-
вились не очень приятные 
публикации и комментарии. 
Пользователи сетей и неко-
торые СМИ рассказывали, 
как при приближении крест-
ного хода спешно запира-
лись сельские магазины и 
точки общепита, а местные 
жители отказывались пре-
доставлять ночлег палом-
никам. 

И дело ведь не только в 
одном крестном ходе. Дис-
куссия гораздо шире. Речь о 
том, надо ли неукоснительно 
держаться правил и тради-
ций, если это создаёт проб-
лемы для здоровья окружаю-
щих? Как найти золотую се-
редину?

А в 3 тысячах километров 

от Вятки, в Горном Алтае, 
тоже каждый год в августе 
по благословению правяще-
го архиерея проходит много-
дневный крестный ход «По 
стопам алтайских миссио-
неров». 

— По понятным причи-
нам в этом году санитарные 
службы не согласовали его 
проведение, что разочарова-
ло и расстроило многих по-
стоянных участников крест-
ного хода, — рассказал на-
стоятель храма в алтайском 
селе Шебалине иерей Павел 
Тайченачев. 

И тогда священник возгла-
вил автомобильный крест-
ный ход из семи участников 
— по числу мест в микроав-
тобусе. Двое взрослых и пя-
теро воспитанников «Школы 
патриотов России», создан-
ной при Успенском храме, от-
правились по красивейшему 
Чуйскому тракту. В течение 
пяти дней они посещали па-
мятные места, участвовали 
в литургиях.

— На всём протяжении 
автомобильного крестного 
хода мы исполняли особое 
молитвенное правило — су-
точный круг богослужения по 
часослову. Молитва совер-
шалась не только в храмах, 
но и во время движения в ав-
томобиле, и во время пребы-
вания на природе, — расска-
зал отец Павел. — Неболь-
шая группа смогла достичь 
поставленной цели без на-
рушения запрета санитар-
ных служб.

Да, форма и масштабы из-
менены, но суть-то осталась. 
А это главное в вере. Не бук-
ва, а дух.

Крестные ходы 
во времена пандемии

«Для человека, живущего 
во Христе, смерть — не трагедия»
Год назад протоиерей Димитрий Смирнов объяснил нашим читателям, 
как нужно относиться к завершению земной жизни

Он умел вывести из спячки, 
из зоны комфорта, сказать так, 
что это впечатывалось в память

Количество полных переводов Би-
блии за последние несколько не-
дель достигло цифры 700, сообщи-
ло американское издание Christian 
Headlines. Это полные переводы Би-
блии со всеми 66 книгами. Частичные 
переводы (например, только Нового 
Завета) в этот список не включены. Как 
заявил Джеймс Пул, исполнительный 
директор организации Wycliffe Bible 
Translations, занимающейся перевода-
ми Священного Писания, «теперь 5,7 
миллиарда человек, говорящих на 700 
языках, имеют Библию на языке, кото-
рый им лучше всего подходит. Это за-
мечательная цифра, и она продолжа-
ет расти».

За последние 30 лет количество пол-
ных переводов Библии удвоилось. Это-
му способствовали и достижения в тех-
нологиях перевода. Однако, несмотря 
на эти достижения, около 1,5 миллиар-
да человек — или каждый пятый в мире 

— по-прежнему не имеют Библии на 
своём языке, отмечают в Wycliffe Bible 
Translations.

Последними тремя языками, на ко-
торые перевели Библию, стали: уичоль 

(язык индейского народа, проживаю-
щего в Мексике), ломве (один из язы-
ков, использующихся в африканской 
Республике Малави), а также язык ниге-
рийского народа игеде.

Татьяна Щербакова, 
заместитель главного редактора 
газеты «Крестовский мост»

Библию теперь читают на 700 языках, 
включая уичоль
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Участники крестного хода на Алтае посетили место 
захоронения новомученика Киприана (Нелидова), 

сосланного за проповедь Христа 
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Ещё один новый читатель Библии 
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Н
а днях Ивановская ми-
трополия сообщила, 
что схиархимандрит 
Иоанникий (Ефимен-
ко), настоятель Ни-

кольского храма в селе Чихачёве 
Ивановской области, освобождён 
от должности настоятеля прихо-
да и запрещён в священнослуже-
нии до рассмотрения его дела 
в епархиальном суде. Причина: 
многочисленные пастырские и 
канонические нарушения в обу-
стройстве приходской жизни, 
а также нарушения норм Устава 
РПЦ и священнической присяги. 
Это может стать и завершением 
уже многолетней истории, а мо-
жет и началом её нового витка. 
Такое уже бывало после запретов 
в служении.

Славу создавали 
в соцсетях

Отец Иоанникий много лет из-
вестен как старец и пророк. Оре-
ол вокруг него много лет создавал-
ся в Интернете. В соцсетях есть не-
сколько активных паломнических 
страниц, с помощью которых его 
сторонники организовывали по-
ездки к нему людей из разных го-
родов России, игнорируя неодно-
кратные заявления Ивановской 
митрополии о том, что правящий 
архиерей не благословляет палом-
нические поездки в Чихачёво. 

Доверчивых пользователей 
вводили в заблуждение, назы-
вая сельский храм обителью или 
скитом. Постоянный интерес по-
догревался восторженными ком-
ментариями, как он «видит людей 
насквозь», «пророчествует», а бе-
сов изгоняет целыми десятка-
ми. Однако эта «обитель» всё бо-
лее напоминала секту. Впереди 
— церковный суд.  Но, к сожале-
нию, есть много примеров, ког-
да запрещение служения и лише-
ние сана, наоборот, подогревают 
интерес людей к таким персонам. 

С ящиком на шее

В Интернете действуют люди, 
выдающие себя за священников, 
хотя таковыми никогда не были 
либо уже лишены сана. Они ак-
тивно ведут блоги и YouTube-ка-
налы, выманивая деньги у довер-
чивых пользователей. Об этом 
шла речь на недавней междуна-
родной конференции «Мошен-
ничество в сети Интернет: вызо-
вы и угрозы христианскому при-
сутствию в виртуальном про-
странстве».

— Я неоднократно сталкивался 
с тем, что люди дезориентирова-
ны, слушают самых разных само-
званцев, и это всё сопровождает-
ся сбором пожертвований, в том 
числе на строительство общин, 
деревень «для спасения от анти-
христа» и так далее, — говорил на 
этой конференции глава сектора 
апологетической миссии Сино-
дального миссионерского отдела 
РПЦ иерей Георгий Максимов. — 
Полезно сделать некий список, в 

котором будет отмечено, что эти 
лица лишь выдают себя за священ-
нослужителей.

В качестве примера был назван 
YouTube-канал, который ведёт не-
кий Баканин, замешанный в скан-
дальных историях. Его запретили 
в богослужебной и пастырской 
деятельности, однако он само-
чинно организовал строитель-
ство храма в своём частном вла-
дении и ведёт активную «пастыр-
скую» деятельность. 

На строительство личного хра-
ма он одно время собирал сред-
ства, побираясь на улицах Мо-
сквы в монашеском облачении и 

с ящиком на шее. В связи с этим в 
Шуйской епархии поясняли, что 
пожертвования на строительство 
храмов и обителей, которые со-
бирает бывший священнослужи-
тель и его помощники, поступают 
только на его личный счёт и рас-
ходуются им по его собственному 
разумению и без контроля со сто-
роны священноначалия.

Борода и иконы 
вызывают доверие

Но куда успешнее дела у коман-
ды Баканина идут в Интернете. 
Прибыль приносят десятки тысяч 
подписчиков канала и сотни ты-
сяч просмотров, а под каждым ро-
ликом размещены номера банков-
ских карт для пожертвований на 
строительство храма и дома ми-
лосердия. Содержание видеоро-
ликов с хайповыми названиями 
«Самый страшный родительский 
грех», «Почему врачи не могут вы-
лечить ребёнка» и т.п. невозмож-
но пересказать. Это бессвязный 
поток нелепостей и довольно 

опасных мифов типа «таблетки — 
синтетика — делают из нас био-
роботов», «прививки никакие не 
нужны: будешь верить, никакая 
зараза не пристанет», «не давайте 
дотрагиваться до ребёнка: он бу-
дет болеть» и т.п. Но доверчивые 
пользователи, судя по восторжен-
ным комментариям, воспринима-
ют это как православную пропо-
ведь, ведь произносит её человек 
в монашеском облачении с длин-
ной бородой и с десятками икон 
за спиной.

От печки до ереси 
Протоиерей Георгий Максимов 

указал ещё несколько псевдопра-
вославных YouTube-каналов с де-
сятками тысяч подписчиков. Сре-
ди их авторов, например, и недо-
учившийся семинарист Сергей 
Кирсанов, и лишённый священ-
нического сана Михаил Махов, 
и бывший диакон Александр Ли-
пин, именующий себя священни-
ком РПЦЗ, и другие лжепастыри. 
Содержание роликов самое раз-
ное — от рекламы печки до ере-
тических поучений и прямых 
оскорблений государства. У этих 
каналов десятки тысяч подписчи-
ков, многие из которых верят, что 
здесь правду-матку режут крутые 
православные батюшки.

Как с этим бороться? Нужен 
широкий выход в интернет-про-
странство канонических священ-
ников, говорили участники кон-
ференции. Не обойтись и без вза-
имодействия с правоохранитель-
ными органами. 

— Важно обсуждать эту тему, — 
заявил на конференции глава Си-
нодального отдела по взаимоот-
ношениям Церкви с обществом 
и СМИ Владимир Легойда. — Важ-
но составлять списки мошенни-
ческих ресурсов, потому что дея-
тельность мошенников разрушает 
доверие к Церкви. 

Татьяна ЩЕРБАКОВА

Лишение сана 
иногда, 
к сожалению, 
подогревает 
интерес к таким 
персонам

Чёрный список для самозванцев
Как в Интернете раскручивают мнимых старцев, проповедников и пророков 

Одним из многих свя-
щенников, заболевших в 
эти дни коронавирусом, 
оказался настоятель са-
ратовского храма Петра 
и Павла игумен Нектарий 
(Морозов). На днях он вер-
нулся в нормальную жизнь 
после выздоровления и ре-
шил поделиться пережи-
тым с читателями портала 
«Правмир».

«Господь милостив, — 
написал игумен, — при по-
ражении лёгких до 50% я 
переболел коронавирусом 
достаточно благополучно. 

Но даже такой ограничен-
ный в хорошем смысле 
этого слова опыт вызыва-
ет желание поделиться им 
с теми, кто его ещё не име-
ет и кому он хотя бы отча-
сти может пригодиться».

Священник подробно 
описал все стадии течения 
болезни, методы, которы-
ми его лечили, перечислил 
применявшиеся лекарства 
и сообщил, какой эффект 
давало лечение. Столь де-
тальный самоанализ и в 
самом деле может быть 
полезен тем, кто попада-

ет в такую тяжёлую ситуа-
цию. При этом отец Нек-
тарий обратил внимание 
на общее положение дел с 
защитой от пандемии, вы-
сказался о том, что надо 
делать и чего нельзя.

«Я убеждён, — пишет 
игумен, — что носить ма-
ски в местах скопления 
людей решительно не-
обходимо (делаю это сам 
и, с какими бы протеста-
ми мы ни сталкивались, 
не разрешаю впускать в 
храм человека, отказыва-
ющегося надеть предло-

женную ему маску). Обя-
зательно нужно соблю-
дать дистанцию, мыть 
руки и не пренебрегать 
прочими гигиенически-
ми мерами». Однако при 
этом, по его убеждению, 
нужно резко улучшить 
организацию противо-
действия коронавирусу 
во всём нашем обществе. 
«Потому что иначе, — 
считает он, — это не про-
сто какой-то абсурд пан-
демии, а самая настоящая 
захлёстывающая нас пан-
демия абсурда».

Как лечился игумен Нектарий

Игумен Нектарий (Морозов) 

pr
av

m
ir.

ru

Самозваный проповедник Баканин привлекает 
в Сети тысячи доверчивых зрителей
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Н
еобычное богослу-
жение прошло не-
давно в храме Свя-
тителя Николая от 

Торга на подворье Пско-
во-Печерского монастыря. 
Как сообщил сайт Псков-
ской митрополии ,  в 
праздник Покрова Пресвя-
той Богородицы митропо-
лит Псковский и Порхов-
ский Тихон впервые за не-
сколько веков совершил 
здесь архиерейскую литур-
гию древнерусским чином.

Песнопения исполни-
ли сводный хор единовер-
ческих общин Московской 
епархии и мужской хор под-
ворья Псково-Печерского 
монастыря. В храме моли-
лись прихожане и паломни-
ки, специально прибывшие 
на это богослужение.

Во время проповеди ми-
трополит Тихон сказал: 

—Мы, священники, се-
годня молились в алтаре 
теми молитвами, которые от 
сердца и словами шли к Богу 
и у преподобного Сергия Ра-
донежского, и у преподоб-
номученика Корнилия. Все 

священники до конца XVII 
века молились именно так. 
Это молитвы совершенно 
особенные: очень глубо-
кие, трогательные и ясные. 
Желая сделать более ясным 
славянский язык, как это ни 
парадоксально, во многом 
его усложнили. Молитвы 
древлеправославного бого-

служебного чина значитель-
но понятнее даже для обыч-
ного человека, чем молит-
вы никоновского перевода. 
Но не нам судить их! Мы со-
брались для того, чтобы ещё 
раз напомнить себе, как тя-
жело совершить ошибку по 
отношению к церковному 
Преданию. Сегодня мы на-

деемся, что положили на-
чало возрождению едино-
верческих богослужений в 
Псковской епархии. В храме 
Святителя Николая с 1844 
года начались единоверче-
ские богослужения. Едино-
верие — это та часть Рус-
ской Церкви, те чада, вер-
ные Русской Церкви, кото-

рые со всеми нами состоят в 
евхаристическом общении, 
но совершают богослуже-
ния по старому, дониконов-
скому чину. Они сохранили 
песнопения, молитвы и об-
ряды такими, какими они 
были при наших отцах, ус-
ловно до 1654-1656 годов. 
Конечно, было непривыч-

но, потому что немало того, 
к чему привыкли глаз и слух, 
здесь по-другому. Надеюсь, 
что найдутся люди, кото-
рые полюбят это неспеш-
ное, размеренное и сосре-
доточенное пение, без то-
ропливости богослужение 
и станут прихожанами это-
го прихода.

В Пскове помолились так, как когда-то 
Сергий Радонежский 

Молитвы древлеправославного 
богослужебного чина 
значительно понятнее 
даже для обычного человека

Последнее время писа-
тель Захар Прилепин всё 
более проявляет себя как 
политик и общественный 
деятель. Он создал и заре-
гистрировал партию «За 
правду», активно участво-
вал в принятии новой ре-
дакции Конституции, ча-
сто появляется в популяр-
ных телевизионных ток-
шоу. Однако не забывает 
он и о литературе, и о цер-
ковной жизни. Это стало 
ясно из недавней публи-
кации в газете «Звёздный 
бульвар». Писатель рас-
сказал о своей творческой 
«кухне», о книгах, над ко-
торыми сейчас работает. 

— Биография Шолохова 
выйдет через год, — сооб-
щил Прилепин, — вторая 
часть «Взвода» — через два. 
Ещё я пишу большой исто-
рический роман по XVII 
веку и поставил себе срок 
— пять, а может, десять лет. 
Он меня влечёт, как ничто 
в литературе не влекло. 

В этом историческом 
романе, судя по высказы-

ваниям писателя, боль-
шое место займёт церков-
ная тема. Прилепин чело-
век православный. И ещё 
раз подчеркнул, что вера и 
литература для него тесно 
связаны. Так, по его мне-
нию, должно было бы быть 
и во всём обществе.

— Вообще, в пери-
од пандемии последнее, 
что нужно закрывать, — 
это книжные магазины и 
церкви, — сказал Приле-
пин, — но почему-то их 

закрывают первыми. Ви-
димо, у них нет серьёзных 
лоббистов.

Он рассказал о том, что 
объехал множество ста-
ринных храмов в разных 
местах страны. И не толь-
ко любуется их удиви-
тельными видами, фото-
графирует, выкладывает 
в Интернете — поместил 
снимки уже более 150 
церквей, — но и пытается 
помогать им по мере воз-
можности. 

Беседа с самым знамени-
тым афонским поваром по-
явилась на румынском пра-
вославном портале Basilica.
ro. Монах Епифаний из ски-
та Милопотамос на Афоне 
известен во всём мире, он 
даже бывал по особым при-
глашениям и после долгих 
уговоров в лучших рестора-
нах Европы. А его книга «Кух-
ня Святой горы Афон» пере-
ведена на несколько языков 
и разошлась миллионными 
тиражами.

Однако интервью монах 
давать не любит. В этот раз 
сделал исключение по слу-
чаю Международного дня 
повара — 20 октября. Епифа-
ний рассказывал о том, как 
ему удаётся сочетать мона-
шескую жизнь и любовь к по-
варскому занятию.

— Монашество — не вы-
бор, — сказал он. — Это 
склонность, она от Бога. Бог 
призывает тебя к монаше-
ству. А стремление к готов-
ке происходит от любви, от 
чувства служения ближне-
му. Христос сказал нам: что-

бы быть первыми, мы долж-
ны всем служить. Так что 
монашество и поварское 
искусство очень хорошо со-
четаются.

По словам Епифания, глав-
ное отличие монашеской 
кухни от светской в том, что 
она руководствуется церков-
ным уставом. Афонские мо-
нахи никогда не едят мяса, 
поэтому фирменное и са-
мое любимое блюдо Епифа-
ния — рыба тёмный групер 
под белым соусом с оливко-
вым маслом и лимоном. Его 
любимая приправа — кумин. 
Готовит знаменитый монах в 

дровяной печи. Сначала раз-
водит огонь, потом Епифа-
ний совершает молитву, по-
сле чего берётся за дело. В 
трудные моменты он молит-
ся о помощи Богородице и 
своему любимому святому 
— Евфросину Палестинско-
му, который всю жизнь нёс 
послушание повара в мона-
стыре.

За свою жизнь Епифаний 
уже готовил еду многим из-
вестным гостям. Приходи-
лось ему угощать и Патри-
арха Кирилла, и патриархов 
Константинополя, Антио-
хии, Иерусалима.

Монах Епифаний кормит 
и братию, и патриархов

Впервые за несколько веков здесь 
совершили литургию древнерусским чином

Захар Прилепин взялся 
за XVII век и любуется храмами

Владыка Тихон совершает литургию

Хор поёт древнерусским чином 
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О
дна из самых гром-
ких футбольных 
новостей послед-
него времени — пе-

реход из знаменитого лон-
донского «Челси» в москов-
ский «Спартак» нигерийско-
го полузащитника Виктора 
Мозеса. Он хорошо изве-
стен в спортивном мире по 
выступлениям и за англий-
ские клубы, и за сборную 
Нигерии. Менее известна 
его трагическая семейная 

история, о которой расска-
зал сайт Sports.ru. 

Оказывается, родители 
Виктора были христиански-
ми миссионерами. И они по-
гибли за веру. Во время беспо-
рядков в нигерийском городе 

Кадуне группа во оружённых 
исламистов ворвалась в дом, 
где жила семья Мозесов, и 
расправилась с родителями 
одиннадцатилетнего Викто-
ра. Его бы тоже, конечно, уби-
ли, но он в это время в составе 

детской футбольной коман-
ды играл в другом городе. 
После этого мальчика-сиро-
ту взяли в приёмную семью в 
Англии. Там он и стал извест-
ным футболистом.

При этом он всегда оста-
вался таким, каким в стро-
гих христианских тради-
циях его воспитывали ро-
дители — скромным, даже 
застенчивым, и добропоря-
дочным. Так же и своих дво-
их детей воспитывает.

В «Спартаке» играет 
сын убитого миссионера

О ЧЁМ ГОВОРЯТ

В недавнем номере 
Журнала Москов-
ской Патриархии 
появилось интерес-
ное интервью с писа-
телем Алексеем Вар-
ламовым. Его твор-
чество всегда при-
влекает внимание 
читателей и крити-
ков, а он ведь ещё и 
возглавляет Литера-
турный институт. Но 
на этот раз речь шла 
о другом. Дело в том, 
что ко всему проче-
му Варламов — член 
Палаты попечителей 
и член жюри Патри-
аршей премии по ли-
тературе. 

А в нынешнем году судь-
ба этой престижной премии 
оказалась очень непростой. 
Из-за пандемии присужде-
ние наград не состоялось 
весной, как это обычно бы-
вало. Ну и что же дальше? Так 
вот, о значении и перспекти-
вах Патриаршей премии, ко-
торой исполнилось 10 лет, а 
также о христианской теме 
в литературе и поговорили 
в журнале с известным пи-
сателем.

Премия эта, по его убежде-
нию, стала значительным яв-
лением в нашей литературе. 
А книги её лауреатов заслу-
живают гораздо большего 
внимания со стороны режис-
сёров кино и театра, произ-
водителей аудиопродукции. 
Христианская тема вообще 
важна для общества, по мне-
нию писателя, и особенно 

необходим людям образ пра-
ведника. Это очень сложно, 
но возможно. «Самый бли-
стательный и яркий пример, 
— сказал Алексей Николае-
вич, — это книга «Несвятые 
святые» митрополита Тихо-
на (Шевкунова). Произведе-
ние удивительным образом 
соединило в себе художе-
ственные достижения и цер-
ковную составляющую. Мож-
но вспомнить и прозу Олеси 
Николаевой. В её книге «Не-
бесный огонь» тоже немало 
праведников. В её книгах нет 
занудства, в них много юмо-
ра и человеческого обаяния».

Что же касается сроков, 
то подведение итогов кон-
курса Патриаршей премии 
нынешнего года перенесе-
но теперь на май 2021 года, 
а приём заявок на участие 
продлён.

В канун праздника По-
крова Пресвятой Богороди-
цы актёр Михаил Ефремов, 
приговорённый к длитель-
ному сроку лишения свобо-
ды за совершение аварии со 
смертельным исходом, по-
бывал на богослужении в 
храме при СИЗО, испове-
дался и причастился.

После этого в поведении 
и словах Ефремова появи-
лось нечто новое. Как сооб-
щило агентство РИА «Ново-
сти», актёр-арестант заявил: 
«Я хочу сказать, что вряд ли 
когда-то сяду за руль, я так-
же прощаюсь с алкоголем, 
который довёл меня до это-
го». Он признался, что его 
жизнь разделилась на две ча-
сти после смертельной ава-
рии, причём в новой он пло-
хо спит и часто думает о по-

гибшем в аварии Сергее За-
харове. Ефремов попросил 
прощения у родственников 
Захарова, а также обратился 
с просьбой дать ему возмож-
ность вернуться к работе по 
специальности. «Я хотел бы 
поставить памятник Сергею 
Захарову, но это я смогу сде-
лать, если буду работать по 
специальности. Я мог бы в 
фонд Сергея Захарова пере-
числять заработанные день-
ги», — заключил Ефремов.

«Собор святых Москов-
ского университета» — так 
называется иконописный 
образ, который скоро по-
явится в храме Мученицы 
Татианы при МГУ. Об этой 
необычной работе расска-
зал порталу «Православие.
ru» её автор Дмитрий Тро-
фимов, руководитель твор-
ческой мастерской «Царь-
град». 

— Над иконографией мы 
работали два года, — сооб-
щил иконописец. — Есте-
ственно, что программа та-
кой иконы обсуждается с 
клириком, и мы много об-
щались по этому поводу с 
настоятелем храма прото-
иереем Владимиром Виги-
лянским. С самого начала 
у нас было понимание, что 
каждый святой должен быть 
легко узнаваем, а для этого 

необходима понятная, хоро-
шо читаемая надпись у каж-
дого образа. Позднее мы ре-

шили указать даже факультет, 
на котором учился или пре-
подавал в своё время святой. 

Для иконы как для молит-
венного образа, говоряще-
го о Вечном, это ненужная 
информация, но она важ-
на, как нам показалось, для 
людей, приходящих в храм, 
и прежде всего для студен-
тов, преподавателей. Это та 
деталь, которая приблизит 
конкретного святого к нам, 
живущим сегодня. 

По словам художника, все-
го на иконе 22 образа уни-
верситетских святых начи-
ная со святителя Филарета 
Московского (Дроздова), ко-
торый освящал храм во имя 
мученицы Татианы. Есть там 
святые — мученики и испо-
ведники, погибшие или умер-
шие в ссылках и тюрьмах с 
1917-го по конец 1930-х го-
дов. В центре 23-й образ — 
мученица Татиана, покрови-
тельница университета. 

На иконе появятся названия факультетов МГУМихаил Ефремов исповедался 
в тюремном храме

Когда теперь 
будут присуждать 
Патриаршую премию

Виктор Мозес 
с женой и детьми 

на футбольном поле
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Родители воспитали его 
в христианских традициях, 
как и он своих детей
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О святом Никите 
и о ковид-
диссидентах

— Мы говорим «впасть в 
грех» и «впасть в прелесть». 
В чём разница?

— Прелесть рождается от 
греха — от гордости. У че-
ловека возникают ложные 
представления: он начинает 
видеть в себе духовные да-
рования, исключительные 
способности. Кто-то чуть 
ли не возносится при мо-
литве, кому-то являются ан-
гелы. Всё это бесовские ис-
кушения. О них говорится 
в житиях. Например, юно-
му монаху Никите бес явил-
ся под видом ангела и пред-
ложил вместо молитв уси-
ленно изучать Ветхий Завет. 
Никита поверил и гордился 
тем, что на память знает Пи-
сание. Потом монастырская 
братия изгнала этого беса, 
Никита начисто всё забыл и 
вынужден был заново учить-
ся азбуке. Позже он вёл сми-
ренную жизнь, стал еписко-
пом, и сегодня мы молимся 
ему, святителю Никите Нов-
городскому.

— Когда верующий гово-
рит, что в храме невозмож-
но заразиться и маски не 
нужны, — это проявление 
прелести?

— Такой человек не знает 
промысла Божия и самона-
деянно полагает, что неуяз-
вим для болезней. «Раз я хо-
рошо молюсь, то Бог должен 
меня защитить». То же самое 
случается иногда и с теми, 
кто заболел: «Если я усилен-
но молюсь, то Бог обязан 
меня вылечить». На первом 
месте «я», на втором — требо-
вание к Богу. Вспомним, что 
ответил Варсонофий Вели-
кий болящему иноку, когда 

тот пожаловался: «Отче, мо-
люсь с верой об исцелении, а 
оно не наступает». — «Не с ве-
рой ты молишься, а с бесов-
ской уверенностью».

— Что нужно, чтобы побе-
дить пандемию? Вакцина?

— Покаяние. Покайтесь, и 
пандемия пройдёт. Господь 
смиряет нас. И санитарные 
меры смиряют. Это не очень 
удобно: маски, дезинфекция, 
сознание своей слабости. 
Тут-то и восстаёт гордость: я 
же верую, мне вирусы нипо-
чём! Так и Христа искушали: 
«Бросься с храма вниз, и ан-
гелы Тебя подхватят!»

Храм не музей 
и не филармония

— Многих сегодня привле-
кает радостное христиан-
ство: ощущение счастья от 
всего, связанного с верой, — 
храмов, пения, икон, 
добрых батюшек. На непри-
ятном сознании своей гре-
ховности стараются не кон-
центрироваться…

— Такое отношение к вере 
— это и есть прелесть. Чело-
век хочет получить всё без 
труда. Ложная установка: не 
напрягаться, и тебе подне-
сут на блюдечке Царствие 
Небесное. На самом деле так 
не будет. Смысл христиан-
ской жизни — покаяние. Ну-
жен духовный труд. Об этом 
писали Святые Отцы, препо-
добный Иоанн Лествичник, 
святитель Игнатий. Если че-
ловек видит свои грехи, ка-
ется в них, он понимает, что 
не достоин радости. «Бла-
женны чистые сердцем…» То 
есть сначала надо изменить-
ся, очиститься от страстей. 
Ходить в храм как на кон-
церт или как в музей можно, 
но духовного результата от 
этого не будет.

— Святитель Григорий 
Палама писал о нетварных 
энергиях, позволяющих 
человеку сокровенным 
образом приобщаться к 
Божеству. Есть люди, кото-
рые целенаправленно ищут 
эти энергии, говорят, что 
заряжаются силой во время 
богослужения. «В храм иду 
больной, а обратно лечу как 
на крыльях». Это благодать 
или прелесть?

— Само ожидание благо-

дати, по словам святителя 
Игнатия, уже есть прелесть. 
Установка на то, чтобы ис-
кать в христианстве лишь 
приятное, «позитивное» и 
наслаждаться этим, не имеет 
ничего общего с подлинной 
духовной жизнью. На бого-
служения ходят не для того, 
чтобы укреплять физическое 
здоровье. Благодать — экви-
валент спасения, она даётся 
от Бога. А кто-то этим сло-
вом называет своё хорошее 

настроение, эмоцию. Полу-
чается подмена понятий.

— Верно ли представле-
ние о том, что от каждой 
святыни — икон, мощей и, 
конечно, Чаши с причасти-
ем — исходят невидимые 
лучи наподобие Фаворского 
света? И задача верующих — 
этот нематериальный, 
духовный свет воспринять?

— От любой святыни дей-
ствительно исходит благо-
дать Божия. Но не надо пред-
ставлять это как некое мате-
риальное излучение напо-
добие радиации. К иконе 
можно приложиться, но если 
человек начинает водить по 
ней ладонями, чтобы «заря-
диться», это уже не правосла-
вие, а что-то противополож-

ное. Восприятие благодати 
происходит прежде всего ду-
ховно, через покаяние, пре-
одоление греха. Любые по-
пытки обойти сознание сво-
ей греховности, дотянуться 
до Бога окольным путём — 
от лукавого.

Что сводит к нулю 
любую молитву

— Нет ли прелести, когда 
человек пренебрегает ико-
ной? Вот вопрос из редакци-
онной почты: «Иногда мне 
хочется молиться перед 
мадонной Рафаэля. Разве 
гениальные художники 
хуже иконописцев?»

— Гениальные художники 
часто писали мадонн со сво-
их любовниц. Близкая под-
ружка под видом Божией Ма-
тери — разве не кощунство? 
Не понятно, чем православ-
ного верующего не устраива-
ет икона. Может, человек за-
ботится о каких-то внешних 
эффектах? Молитва — это ду-
ховное делание, обращение 
к Божественному миру. Ико-
на — окно в этот мир. А мож-
но искать приятные впечат-
ления, любоваться мастер-
ством художника. В музеях 
много картин на религиоз-
ные темы, любуйтесь. Но к 
молитве это не имеет отно-
шения.

— Если молишься на ули-
це или на работе, можно ли 
представлять себе образы 
Спасителя, Богородицы — 
такие, как на православных 
иконах? Или лучше вообще 
отключить воображение?

— Святые Отцы учили, что 
во время молитвы ум должен 
быть безвидным, то есть ли-
шённым воображаемых об-
разов. Нужно сосредото-
читься на смысле произно-
симых слов и следить за тем, 
чтобы молитва шла от серд-
ца. А всякого рода мечтания 
только отвлекают.

— Мой знакомый практи-
ковал постоянную Иисусо-
ву молитву и обнаружил, 
что она стала звучать в нём 
как бы сама собой, иногда 
даже во сне. Является ли это 
признаком духовности?

— Когда молишься с чув-
ством покаяния, это прино-
сит пользу. Важно только не 
мнить, что ты чего-то достиг, 
стал духовным. Ведь в молит-
ве мы просим Господа: «По-
милуй меня, грешного!» Если 
примешивается мысль: «Как 

ТЕМА

Что такое прелесть

Если человек начинает 
водить по иконе ладонями, 
чтобы «зарядиться», 
это уже не православие

«Прелесть!» — говорим мы 
о чём-то привлекательном. Но 
первоначальное значение сло-
ва совсем иное. «Прелесть — по-
вреждение человеческого есте-
ства ложью», — писал святитель 
Игнатий (Брянчанинов). Это состо-
яние «обманчивой святости», ког-
да верующему кажется, что он до-
стиг духовных высот, сподобился 
особой благодати от Бога.

Часто ли впадают в прелесть со-
временные церковные люди? Как 

от этого уберечься? Где критерии, позволяющие распознать ма-
скирующуюся ложь? Об этом наш разговор с известным пропо-
ведником и миссионером архимандритом Сергием (Рыбко).

Как уберечь себя от духовного самообмана

Святитель Никита Новгородский изгоняет беса. Икона XVIII века 
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хорошо у меня получается!» — 
то всё пропало, вместо духов-
ности растёт самомнение и 
прелесть. Вообще, занимать-
ся такими практиками надо 
по благословению духовника.

— А как относиться к 
снам, если в них являются 
духовные образы?

— Как к прелести. В биб-
лейской Книге Премудрости 
Иисуса, сына Сирахова, ска-
зано: «Сонные грёзы окрыля-
ют глупых. Верящий снови-
дениям подобен тому, кто го-
нится за ветром».

Действенное 
лекарство 
от самомнения

— Кому в большей степени 
угрожает впадение в пре-
лесть — людям, которые мно-
го молятся, чтобы достичь 
духовных высот, или тем, 
кто не ставит особых духов-
ных целей, а просто старает-
ся жить по заповедям?

— Пожалуй, тем, кто ставит 
перед собой особые задачи. 
Цель у них благая, но надо 
всё делать по правилам. Без 
самонадеянности. И прежде 
всего нужно найти духовно-
го руководителя — священ-
ника, хорошо знающего тру-
ды Святых Отцов.

— Вам приходилось встре-
чаться с людьми в состоя-
нии прелести? Удавалось на 
них влиять?

— Чаще всего с ними бес-
полезно спорить. Они тут 
же обижаются, озлобляются. 
Цитаты из Священного Пи-
сания, из Святых Отцов на 
них не действуют. Человек 
замыкается на своих ощуще-
ниях, лелеет то, что ему ка-
жется «внутренней благода-
тью», а всем, кто сомневается 
в его духовности, отвечает: 
«Я знаю, что прав, не лишай-
те меня радости!» Бывают и 
крайние ситуации, когда дело 
доходит до психических рас-
стройств, галлюцинаций.

— А вы сами когда-нибудь 
подвергались «прелестным» 
атакам?

— Да, особенно в юно-
сти, в миру. Приходил тогда 
к духовнику и радостно со-
общал о своих достижени-
ях в молитве. А он в ответ: 
«Прелесть это у тебя». Так я 
ему не верил, думал, что он 
меня специально смиря-
ет. Тогда возникло опасное 
чувство: ещё немного, и для 
меня воссияет Фаворский 
свет. Слава Богу, Господь 
миловал, прошло. И сейчас, 
когда ко мне обращаются за 
духовной помощью, стара-
юсь избавить прежде всего 
от самообмана.

— А как избавить, если 
человек убеждён, что при-
близился к Богу, стал почти 
святым?

— Тот, кто убеждён, вряд 
ли придёт за советом. А если 
пришёл, значит, есть шанс 
как-то его отрезвить. Одной 
матушке, которая, как ей ка-
залось, достигла в молитвен-

ном делании небывалых вы-
сот, дал совет регулярно по-
вторять про себя: «Я дура». 
Звучит грубовато, но от са-
момнения лечит.

Настоящая любовь 
сурова

— Наша читательница 
спрашивает: верить ли 
предсказаниям старцев? 
Она съездила в монастырь, 
спросила о своём будущем и 
осталась в сомнениях…

— Ошибочно само стрем-
ление к каким-то пророче-
ствам, предсказаниям. Тому, 
кто предал себя воле Божи-
ей, незачем знать будущее 
— так говорил святитель Иг-

натий. Господь позаботится 
обо всём: когда надо, тебе 
откроет, к чему надо, тебя 
приготовит. Помню, когда 
я начал регулярно ходить в 
храм, мне сразу захотелось 
проповедовать христиан-
ство. Но тогда было ещё не 
время. А через несколько лет 
я в Калуге молился Калуж-
ской иконе Божией Матери, 
и вдруг словно со стороны 
пришла мысль: скоро тебя, 
дурака, будут рукополагать. 
Через месяц стал диаконом.

— Надо ли вообще искать 
старцев?

— Совет опытного духов-
ника в трудной жизненной 
ситуации приносит поль-

зу. Но старцев часто ищут, 
потому что не хотят потру-
диться. Искать волю Божию 
— это серьёзный труд. А тут 
простое решение: найду 
старца, и он мне всё скажет! 
Проблема и в том, что сегод-
ня старцами называют очень 
многих. Тем самым часто ис-
кушают священников. Скла-
дывается круг почитателей, 
из уст в уста передают рас-
сказы об особой прозорли-
вости, чудесах. Если священ-
ник не хочет такой сомни-
тельной чести, то не будет 
это поощрять. А бывает, что 
свита делает короля.

— История бывшего схи-
игумена Сергия Романова 
тоже может трактоваться 
как впадение в прелесть?

— Да, громкие обличения 
Церкви, священноначалия — 
явное проявление мании ве-
личия. А те, кто рядом, вме-
сто того чтобы помолиться 
о вразумлении духовника, 
создают ему ореол проро-
ка. В итоге его отлучили от 

Церкви, полностью лишили 
церковного общения.

— А из вас духовные чада 
пытались делать икону?

— На корню это пресекаю. 
Когда вижу, что человек смо-
трит на меня как-то странно, 
с обожанием, сразу стараюсь 
его вразумить. Даже если это 
ему неприятно. Настоящая 
любовь сурова, это не пота-
кание нашим слабостям.

— И последнее: как убе-
речься от прелести?

— Главное противоядие — 
приоритет смирения.

Беседовал 
Михаил УСТЮГОВ

Возникло опасное чувство: 
ещё немного, и для меня 
воссияет Фаворский свет

Архимандрит Сергий 
(Рыбко) — автор несколь-
ких книг, издатель духов-
ных сочинений, строитель 
храмов, настоятель храма 
Сошествия Святого Духа 

на Лазаревском кладбище 
Москвы.

Н А Ш А  С П Р А В К А

Если человек эгоистично 
насилует себя в подвижни-
честве, желая достичь меры 
какого-то святого и того, что-
бы другие им восхищались, 
то это начало прелести. 
Одно дело — принуждать, а 
другое — насиловать себя в 
подвиге.

Как-то раз я сказал одно-
му человеку: «Будь внима-
тельным, чтобы не впасть в 
прелесть из-за неправильно-
го отношения к духовной жиз-
ни. Ты находишься в духов-
ной опасности». — «Я впа-
ду в прелесть? — возмутил-
ся он. — Да я даже мяса не 
ем!» Между тем этот человек 
не ходил даже на исповедь. 
Свои грехи он «исповедовал» 
иконе. «Да православный ты 
или протестант? — спросил я 
его. — В какой книге ты про-

читал, что так надо исповедо-
ваться?» — «А что? — спра-
шивает он меня. — Разве 
Христос меня не слышит?» 
Понимаешь, что творится!

Из бесед преподобного 
Паисия Святогорца

Ц И Т А Т А

«Да я даже мяса не ем!»
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Кадр из фильма «Монах и бес». Главному герою нечистый 
явился в образе симпатичного молодого человека 
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Святой 
Паисий Святогорец
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АВТОМОБИЛИ

 • Автовыкуп. 
Т. 8-903-542-6962

ЗНАКОМСТВО

 • Ищу подруг. 
Т. 8-916-565-4186, Наталья

ТУРИЗМ

 • Паломничество: 
Оптина пустынь. 
Шамордино. Клыково. 
Т. 8-925-709-7871

РАБОТА

 • Серьёзная работа 
на телефоне, до 75 т. р. 
Офис у метро «Свиблово» 
(дома, смартфон). 
Т. 8-926-015-2933

РАЗНОЕ

 • Уничтожим насекомых. 
Т. 8 (495) 978-6006

ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ

 • Адвокат православный. 
Т. 8-926-048-6315

РЕКЛАМНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ
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8 (499) 206-8382
shop@zbulvar.ru                              www.edinrek.ru
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?
Мне 34 года, заму-
жем не была, живу с 
родителями. Часто 

задумываюсь о монаше-
стве. Что нужно для того, 
чтобы принять правиль-
ное решение? Достаточно 
ли для ухода в монастырь 
собственного желания и 
благословения священни-
ка?

Евгения

Отвечает старший пре-
подаватель Московской 
духовной академии про-
тоиерей Алек-
сандр Ти-
мофеев:

— Пре-
жде все-
го надо 
п о н и -
мать, что в 
монастырь 
уходят не от ка-
ких-то бытовых или личных 
проблем. Человек принима-
ет монашество, если он до-
стиг высокого состояния ду-
ховной жизни, если у него 
есть к этому особое призва-
ние. Наивно полагать, буд-
то в монастыре легче спа-
сти душу, потому что там нет 
земных соблазнов, а значит, 
нет поводов грешить. На са-
мом деле все духовные проб-
лемы коренятся в нас са-
мих, и в монастыре они мо-
гут проявиться с особой си-
лой. Жизнь в обители — это 
не блаженная отрешённость, 
а трудная внутренняя борь-
ба. Поэтому решение о пост-
риге не должно принимать-
ся под влиянием эмоций и 
мечтаний.

Сначала необходимо по-
лучить благословение духов-
ного отца — опытного свя-

щенника, который регуляр-
но принимает у вас исповедь, 
видит, какие процессы про-
исходят в вашей душе. Нель-
зя слепо доверяться опро-
метчивым советам малозна-
комых батюшек, они могут 
заблуждаться, а расплачи-
ваться за это придётся вам. 
Если ваше решение зрелое, 
обдуманное и ваш духовник 
согласен, то нужно предва-
рительно выяснить, в какой 

именно монастырь ехать, 
кто станет там вашим настав-
ником. Обычно это происхо-
дит по совету духовника, он 
знает, кому можно доверить 
своё чадо.

Но и при соблюдении 
этих условий не торопи-
те события. В монастыре у 
вас должен быть достаточ-
но длительный период по-
слушничества, в течение ко-
торого вы вправе вернуться 

домой. Никто вас не осудит, 
если во время испытатель-
ного срока вы почувствуе-
те, что монашество всё-таки 
не для вас. И ваши родители 
должны быть готовы к тому, 
что вы можете вернуться. 
Вспомним, что даже препо-
добный Сергий Радонеж-
ский не сразу стал монахом: 
сначала он, тогда ещё юно-
ша Варфоломей, ушёл в лес, 
в пустынное место, постро-
ил келью, потом небольшую 
церковь, молился и только 
через несколько лет принял 
постриг. Человеку нужно в 
достаточной мере испытать 
себя, прежде чем принимать 
монашество.

Прежде чем принять постриг, 
нужно пройти период 
послушничества

Почему люди 
уходят в монастырь

К Р А Т К О

Наше 
недостоинство 

бывает 
двоякого рода: 
недостоинство 

истинно кающихся 
и недостоинство 

тех, которые 
или не искренне 

каются, или вовсе 
не каются, или 

даже и совсем не 
хотят каяться.
Святитель 
Димитрий 

Ростовский
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В нашем храме на-
чали расписывать 
потолки и стены. 

Зачем тратиться на 
 роспись, если есть ико-
ны? Не лучше ли помочь 
нуждающимся прихожа-
нам или менее богатому 
приходу?

Екатерина Львовна

Отвечает на-
стоятель хра-
ма Свято-
го равно-
апостоль-
ного князя 
Владимира 
в Новогире-
еве протоиерей 
Алексий Батаногов:

— В Евангелии есть эпи-
зод, когда женщина, разбив 
сосуд, возлила на голову 
Иисуса драгоценное миро. 
И некоторые укорили Го-
спода: миро могло быть 
продано и роздано нищим, 
ведь цена его — почти го-
довой доход простого тру-
женика. Но Христос отве-
чал: «Нищих всегда имеете 

с собою и, когда захотите, 
можете им благотворить; а 
Меня не всегда имеете. Она 
сделала, что могла: предва-
рила помазать тело Мое к 
погребению».

Зачем в храме дорогие 
росписи? Это исполнение 
принципа: всё лучшее — 
Богу. Вопрос о первооче-
рёдности трат должны ре-

шать настоятель хра-
ма, прихожане и 

сами жертвова-
тели. Если благо-
творитель хочет 
совершить по-

жертвование на 
иконы, на роспись 

храма, то это его право, 
это его жертва Богу. Есть 
храмы с богатыми иконо-
стасами, с росписью, а есть 
весьма аскетичные. И сла-
ва Богу, что существуют 
разные варианты. Ника-
кого противопоставления 
быть не должно: и желание 
человека украсить храм, и 
его стремление помогать 
нуждающимся — всё оди-
наково угодно Богу.

Архиепископ Брестский Иоанн совершает постриг 
в Спасском женском монастыре города Кобрина
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?
Священник не благо-
словил меня прича-
ститься, сказал, 

что я должен усиленно мо-
литься и каяться. Но ведь 
на исповеди все каются в 
грехах. Почему же именно 
меня не допустили к 
причастию?

Сергей

Отвечает пред-
седатель Учеб-
ного комите-
та Русской Пра-
вославной Церкви, 
профессор, протоиерей 
Максим Козлов:

— Временное отлучение от 
причастия — епитимья — это 
духовное лекарство, направ-
ленное на исправление чело-
века. Священник чаще всего 
назначает его в тех случаях, 

когда видит, что на ис-
поведи не происхо-

дит подлинного 
покаяния. Бы-
вает, что веру-
ющий призна-
ётся в серьёз-

ном грехе, но 
не имеет в себе 

искреннего наме-
рения исправиться. На-

пример, человек приходит в 

состоянии блудной страсти, 
рассказывает, что имеет вне-
брачную связь, но не готов её 
порвать. Как же благословить 
его на причастие, если он на-
мерен и далее грешить? Пусть 
сначала покается и приведёт 
свою жизнь в некоторое со-
ответствие с правдой Божи-
ей, а потом с чистой душой 
приступает к Святым Тай-
нам. Или другой пример: че-
ловек обманом зарабатывает 
деньги, осознаёт свой грех, 
но всё-таки оправдывает себя 
тем, что иначе не сумеет нор-
мально содержать семью. А 
потому намерен и дальше 

обманывать, вымогать или 
воровать. Разве можно в та-
ком состоянии причащаться?

Епитимья — не кара за 
грех, а способ духовного вра-
чевания, помогающий чело-
веку стать более ответствен-
ным за свои поступки и ре-
ально изменить поведение. 
Нельзя сидеть на двух сту-
льях. Подлинное покаяние 
означает не только призна-
ние своего греха, но и твёр-
дое желание от него изба-
виться. Если это желание не 
выражено, если исповедую-
щийся оправдывает себя, то 
священник не благословляет 

его подходить к причастию, 
давая ему время на измене-
ние своей жизни. Чаще все-
го это не вызывает недоуме-
ния, потому что тот, кто гре-
шит, сам понимает, что недо-
стоин. Нередко бывает, что 
верующие даже сами просят 
у духовника епитимьи — до-
полнительных послушаний, 
поста, поклонов, молитв. Не 
смущайтесь, постарайтесь 
чаще ходить в храм, на ис-
поведь, уклоняйтесь от гре-
ха, и вы убедитесь, что вре-
менный запрет на причастие 
и усиленная молитва прине-
сут вам душевную пользу.

Что важнее — 
расписать храм 
или помогать бедным?

За что могут временно отлучить от причастия Задавайте ваши 
вопросы 
по телефону 
(495) 681-3645 

Пишите 
по адресу: 
krest@zbulvar.ru, 
www.krest-most.ru
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?
Происходит ли на 
исповеди полное 
очищение от гре-

хов, которые называют 
священнику? В чём суть 
этого таинства? Разве 
после исповеди мы стано-
вимся безгрешными?

Виктор

Отвечает на-
стоятель хра-
ма Препо-
добного 
Сергия Ра-
донежского 
в Гольянове 
иерей Пётр 
Иванов:

— Таинство испо-
веди — покаяния — даёт 
человеку возможность из-
менить прежний свой по-
ступок, изменить себя. 
Фактически у него есть воз-
можность изменить про-
шлое. Поистине покаяние 
— это перемещение в про-
шлое, когда человек пере-
мещается в то время, когда 
он согрешил, и Бог безгра-
ничным своим милосерди-
ем, безграничной добро-
той, словно ластиком, сти-
рает то, что было сделано. 
То, в чём человек кается, 

что он сознаёт как грех, с 
чем обещает бороться, это 
исправляется. Святые Отцы 
говорят, что исповедь де-
лает грехи как будто не-
случившимися. В какой-то 
мере человек становится 
безгрешным. Это главное, 
дальше — нюансы.

С одной стороны, Бог по-
каявшегося прощает, 

с другой стороны, 
опыт жизни Церк-
ви говорит: чело-
веку всегда впо-
следствии даёт-

ся шанс показать, 
действительно ли 

он осознал, что это 

грех. И когда человек сно-
ва попадает в похожую си-
туацию, происходит как бы 
актуализация его исповеди, 
тут и выясняется, на самом 
деле он покаялся или нет.

А как быть с теми, кто 
кается, а потом снова гре-
шит? Ведь так происхо-
дит почти со всеми. Более 

того, мы вновь совершаем 
те же грехи, в которых по-
каялись. Один священник, 
наш современник, говорил: 
уже то хорошо, что новых 
грехов нет. Но со стары-
ми, «заматеревшими» гре-
хами надо что-то делать. 
Действительно, получает-
ся, что нет в тебе подлин-
ного покаяния, если ты 
снова грешишь. К сожале-
нию, наше самолюбие по-
рой превыше любого по-
каяния. В момент исповеди 
человек осознаёт вред гре-
ха, обещает бороться, а по-
том об этом забывает. И всё 
же каяться надо, ибо в по-

каянии человек очищает-
ся от греха и одновремен-
но Господь даёт ему силы, 
говорит: воюй, анализируй, 
почему ты снова грешишь, 
и будь готов призвать силу 
Божию, сконцентриро-
вать свою волю и молит-
вой Иисусовой противо-
стоять греху.

Святые Отцы говорят, 
что исповедь делает грехи 
как будто неслучившимися

?
Мне привезли в паке-
тике землю из Свя-
той канавки препо-

добного Серафима, а до 
этого камешек с Афона. 
Честно сказать, не знаю, 
как с этим обращаться. И 
можно ли считать это 
такой же святыней, как 
икона или мощи? Может, 
лучше отнести это в 
храм?

Александр

Отвечает насто-
ятель храма Свя-
того благоверно-
го князя Андрея 
Боголюбского на 
Волжском  иерей 
Кирилл Краев:

— Многие православные 
христиане, посещая святые 
места в самых разных угол-
ках Земли, привозят воду из 
источника, землю с могилки 
святого, камешки и т.п. По-
добные святыни не стоит 
ставить в один ряд с такими 
священными предметами, 
как святая вода, икона, мощи 
или, к примеру, освящённый 
елей. Обычно они хранятся 

дома как то, что на-
поминает о па-

л о м н и ч е с т в е 
и о подвиге 
того, кто про-
славлен в этом 
святом месте. 

Но иногда и че-
рез эти предметы 

люди получают помощь. Не 
раз слышал, что люди, при-
кладывая, к примеру, мешо-
чек с землёй из той же ка-
навки преподобного Сера-
фима Саровского к голове 
во время болей, получали 
облегчение. Здесь действу-
ет правило «По вере вашей 
да будет вам». В то же время 
не стоит расценивать эти 
предметы как обереги, сами 
по себе имеющие полезные 
свойства. Да, и через них Го-
сподь может помочь, но не 
сами эти вещи помогают 
нам, а именно Господь. Как 
правило, такие вещи хранят-
ся дома, а не в храме. Поэто-
му в храм нести подобные 
предметы не стоит. 

?
Моя подруга тяжело 
заболела и пытает-
ся лечиться всеми 

возможными способами, в 
том числе нетрадицион-
ными. При этом она регу-
лярно ходит в храм и гово-
рит мне, что одно другому 
не мешает. Какие способы 
лечения несовместимы с 
православной верой?

Оксана Викторовна

Отвечает доктор ме-
дицинских наук, 
председатель Об-
щества право-
славных врачей 
Санкт-Петербурга 
протоиерей Сер-
гий Филимонов:

— Больному человеку 
лучше всего слушаться опыт-
ных врачей и жить церков-
ной жизнью. Категорически 
нельзя обращаться к экстра-
сенсам, парапсихологам, це-
лителям и прочим знахарям, 
которые используют методы 
оккультной медицины. Тем 
самым православный веру-

ющий совершает страшный 
грех, губит свою душу и ухуд-
шает своё состояние в зем-
ной жизни. Многие так на-
зываемые целители сегодня 
обставляются иконами, уве-
шивают себя крестами, а на 
самом деле являются волка-
ми в овечьей шкуре. Не дове-
ряйте, даже если такой зна-
харь говорит, что сам верит 
в Бога, и советует вам между 

сеансами его лечения 
ходить в храм, мо-

литься и прича-
щаться. На са-
мом деле это 
обман, внеш-
ние приман-

ки, на кото-
рые поддают-

ся легковерные 
люди. Ни один свя-

щенник никогда не даст бла-
гословения на «лечение» за-
говорами, заклинаниями и 
прочим колдовством.

Не благословляет Церковь 
и применение таких средств, 
как кодирование при алкого-
лизме и наркомании, а также 

гипноз. Эти методы основа-
ны на внушении, то есть ак-
тивном вторжении в психи-
ку, подавлении воли одного 
человека волей другого. Мы 
очень мало знаем о тайнах че-
ловеческого сознания, и гру-
бое воздействие на сложней-
шие процессы в этой сфере 
может привести к пагубным 
последствиям. Есть и немало 
явных мошенников, которые 
объявляют себя специалиста-
ми по кодированию или гип-
нозу, но на практике ничем не 
могут помочь. Резко отрица-
тельно относится Церковь к 
уринотерапии. Потребление 
внутрь организма нечистот 
— это осквернение души и 
тела, подобная практика яв-
ляется дьявольской насмеш-
кой над человеком. Есть шар-
латаны, рекламирующие ли-
тотерапию — лечение с по-
мощью минералов и камней. 
Это абсурд. Драгоценными 
камнями можно только по-
тешить своё самолюбие или 
тщеславие, но избавить от бо-
лезней нельзя.

Какие методы лечения 
не благословляет Церковь
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Становится ли безгрешным 
человек после исповеди

Является ли святыней камешек с Афона

Где пострадавшим от панде-
мии получить поддержку? И как 
можно помочь таким людям? 
Ответы — на новом сайте «Ан-
тивирус Милосердия», создан-
ном при поддержке Синодаль-
ного отдела по церковной бла-
готворительности. Здесь есть 
телефоны всех епархиальных 
горячих линий, координаты 
церковных центров поддерж-
ки семьи и приютов для жен-
щин, контакты для помощи без-
домным, новости о событиях, 
связанных с этой темой.

— Количество обращений в 
церковные социальные службы 
за последние месяцы выросло 

в разы, — говорит один из ав-
торов проекта диакон Игорь 
Куликов. — Церковь помогает 
нуждающимся.

В разделе сайта «Как по-
мочь» открыты три сбора 
средств: на продукты питания 
для нуждающихся, на органи-
зацию помощи и на средства 
индивидуальной защиты для 
сестёр милосердия, священ-
ников и волонтёров. Посетив 
сайт, можно сделать доброе 
дело — перечислить средства 
на конкретный проект. 

 Сайт «Антивируса»: 
cerkpom.miloserdie.ru

Юрий МИХАЙЛОВ

В Интернете начал работу 
«Антивирус Милосердия»
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Читайте 
«КМ» 
в соцсетях: 

facebook.com/
krestovskymost

vk.com/
krestovskymost

Отмечайте 
понравившиеся 
публикации, 
делитесь, 
комментируйте
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М
едициной он 
грезил со шко-
лы. А на первую 
«практику» его 
направила сама 

жизнь: мать много болела и 
он научился ставить ей уко-
лы. В итоге выбрал не просто 
медицину, а военную. И до-
стиг в ней профессиональ-
ных высот. Генерал-майор 
медицинской службы Ни-
колай Ефименко — врач-хи-
рург высшей квалификаци-
онной категории, доктор ме-
дицинских наук, профессор, 
член-корреспондент Рос-
сийской академии наук, за-
служенный врач РФ.

Где спасти 
душу и тело

— Николай Алексеевич, 
как вы думаете, может ли 
вера в Бога помочь онколо-
гическому больному?

— Вера для выздоровле-
ния — едва ли не самое глав-
ное. Если я вижу, что человек 
не хочет жить, значит, он точ-
но неверующий. Нам жизнь 
дана Господом. И мы долж-
ны за неё всячески хвататься. 
Когда человек теряет смысл 
жизни, он теряет ниточку, ко-
торая его связывает с Богом. 
Главное — вовремя начать ле-
чение и верить, что ты изба-
вишься от болезни, посколь-
ку ты не один будешь бороть-
ся, за тебя Господь вступится.

— Как научиться всё «бла-
годарно принимать»?

— И здесь вера очень важ-
на. Человеку, которого по-
стигла болезнь, нельзя за-
мыкаться в себе, нужно вы-
говориться, освободиться 
от негатива, читай: грехов. 
А это на исповеди происхо-
дит. На Западе принято хо-
дить к психологу, а у нас мо-
литва, исповедь и прича-
стие большей частью спаса-
ли людей от недугов. Почему 
сегодня много храмов стро-
ят? Потому что у людей сно-
ва по явилась потребность в 
Церкви искать спасение и 
души, и тела.

Каждая операция — 
чудо

— Чудеса в вашей жизни 
были?

— Каждая операция — это 
чудо. Иногда совсем безна-
дёжный пациент поправля-
ется. Так бывает. Я не иду на 
операцию без того, чтобы 
не прочитать молитву «Отче 
наш» и не перекрестить опе-
рационное поле. Однажды 
из Ростова мне позвонили 
и попросили за отца одно-
го сотрудника, у него было 
сильное кровотечение. И 
настолько большое пораже-
ние желудка, что там не ста-
ли даже брать биопсию, вы-
писали и дали неделю жизни. 
Его привезли к нам. Опухоль 

прорастала в левую долю пе-
чени, в диафрагму, к мыш-
це сердечной, в селезёнку и 
в хвост поджелудочной же-
лезы. Всё это нам удалось 
убрать в едином комплексе. 
Он выжил. Когда он по соц-
сетям присылает мне «по-
здравлялки», я радуюсь вме-
сте с ним.

С Богом говорил 
ещё до крещения 

— Как давно вы пришли к 
Богу?

— Я давно общаюсь со 
Всевышним. Когда в 1969 
году поступал в Ленинград-
скую военно-медицинскую 
академию, на каждый экза-
мен спрашивал у Бога благо-
словения. Я чувствовал, что 
диалог получается: посту-
пил легко и спокойно. Меня 
не крестили в детстве, хотя 
свою тетю Аню звал крёст-
ной, потому что она крести-
ла старших брата и сестру. 
То, что я был некрещёный, 
меня постоянно тяготило. 
Крестился я много позже, в 
начале 90-х годов. Крёстным 
был батюшка. 

— Как повлияла ваша 
семья на выбор профессии? 

— Отец нас оставил, ког-
да мне было шесть лет. Мать 
одна воспитывала троих де-
тей. Она работала медсе-
строй, много болела. Я го-
товил, убирал, делал уколы, 

лечил её. Наверное, это мне 
помогло выбрать дорогу. 
Учился я хорошо, особенно 
обожал биологию. Для уро-
ков переловил всех лягушек 
в окрестностях родного го-
рода Пушкино.

— Вы с детства хотели 
стать военным врачом-хи-
рургом? 

— Врачом хотел стать с 
детства. А мечта быть воен-
ным врачом появилась, ког-
да однажды на улице род-
ного города я встретил од-
ного полковника, военного 
медика. Он был подтянутый, 
в красивой форме. Много 
позже, уже в Москве, начав 
работать в отделении неот-
ложной хирургии госпиталя 
имени Бурденко, я опериро-
вал жену этого полковника и 
спас ей жизнь. Вот так упра-
вил Господь.

Первый орден 
за Спитак, 
второй — за Абхазию

— Когда вы впервые нача-
ли работать как врач-хи-
рург?

— В период Афганской 
десятилетней войны. Непо-
средственно в зоне боевых 

действий быть не приходи-
лось, тогда я был слушате-
лем факультета руководяще-
го состава по хирургии, и мы 
неоднократно приезжали в 
Ташкент, в окружной госпи-
таль Туркестанского военно-
го округа, лечили раненых. 
По распределению я попал в 
госпиталь имени Бурденко, в 
отделение неотложной хи-
рургии. Там тоже случались 
командировки в горячие 
точки: вылетали из аэропор-
та Чкаловский, забирали ра-
неных и больных и перево-
зили их на Большую землю. 

— За что вам вручили пер-
вый орден? 

— 1988 год. Землетрясе-
ние в Армении. Это был ещё 
Советский Союз. Я тогда уже 
был одним из ведущих хи-
рургов госпиталя имени Бур-
денко и работал в Ереване, в 
госпитале, который прини-
мал пострадавших в эпицен-
тре землетрясения, в Спита-
ке. За эту работу и получил 
орден «За службу Родине в 
Вооружённых Силах СССР». 
А работа была такая: 12 суток 
непрерывно — в операцион-
ной, потом можно было от-
дохнуть.

— В зоне военных дей-
ствий приходилось работать?

— Довольно серьёзная 
 война была в 1993 году, когда 
Шеварднадзе, будучи главой 
Грузии, начал наступление 
на Абхазию, чтобы присо-
единить её. Меня направили 
в Гудауту, я возглавил там хи-
рургическую группу. Там, ко-
нечно, было жёстко. За пер-
вую неделю ведения боевых 
действий мы оказывали по-
мощь более чем 500 ране-
ным ежедневно. В основном 
мы принимали абхазцев, по-
скольку Россия поддержива-
ла абхазскую сторону. Усло-
вия работы были очень тя-
жёлыми. Медперсонала не 
хватало, и мы сами выезжа-
ли в труднодоступные гор-
ные районы, чтобы забрать 
раненых. За эту командиров-
ку я получил орден Мужества.

Правила общения 
с Творцом

— Вы когда-нибудь обра-
щались к Богу с вопросом: 
«За что?»

— Любые изменения в 
жизни, даже в худшую сторо-
ну, я воспринимаю по прин-
ципу: что Бог ни делает, всё 
— к лучшему. Я Его не спра-
шиваю, я пытаюсь понять, 
для чего этот поворот судь-
бы Им предназначен. Ничто 
не случайно в этой жизни.

Беседовала 
Надежда Подольская

НАШИ ИНТЕРВЬЮ

«Перед каждой   
операцией читаю 
«Отче наш»
Генерал-майор медслужбы Николай Ефименко уверен в том, 
что вера помогает бороться с самыми страшными болезнями

Молитва, исповедь 
и причастие большей частью 
спасали людей от недугов
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20 
лет назад тра-
гически по-
гиб журналист 
Артём Боро-

вик. Его вдова Вероника Бо-
ровик-Хильчевская вспоми-
нает, при каких необычных 
обстоятельствах они с му-
жем принимали крещение и 
как вера повлияла на собы-
тия их жизни.

Две иконы 
на чердаке

— Вероника, кто в вашей 
большой семье Боровиков 
— Хильчевских крестился 
раньше других?

— Артём. После своей пер-
вой поездки на войну в Аф-
ганистан. Крестился, не ста-
вя в известность свою семью. 
Я тоже крестилась, не сказав 
ничего своим родителям. 
Мне было 19 лет. Произо-
шло это в Тбилиси. И когда 
мы с Артёмом поженились, 
то с большой радостью уз-
нали, что оба уже крещёные. 
Ведь и его, и моя семья были 
далеки от Церкви, ни Библии 
дома не было, ничего.

Хотя помню одну исто-
рию. Маленькой я каждое 
лето ездила к бабушке с де-
душкой в Киев. Они жили в 
старинном доме, который 
до революции принадле-
жал священнику. И однаж-
ды на чердаке я нашла две 
старинные иконы. После 
этой находки я больше на 
чердак не лазила. Как будто 
иконы звали меня — и мис-
сия была выполнена. Одна 
икона до сих пор у нас, а 

вторую взял мамин брат в 
свою семью.

— Как получилось, что вы 
крестились в Грузии?

— Я была там со свои-
ми друзьями ещё во вре-
мена СССР. Училась тогда в 
 МГИМО, а мой папа работал 
послом в Париже, так что о 
крещении в Москве я даже и 
не думала. В Грузии же была 
более свободная обстановка. 
Когда в компании подняли 
тост за веру, стали спраши-
вать друг друга, все ли из нас 
крещёные. Выяснилось, что 
только я не крещена. Друзья 
удивились: как же так? Сказа-

ли, что на следующее утро за 
мной заедут, чтоб я была го-
това. И отвезли в старинный 
храм на улице Шоты Руставе-
ли, где меня крестили. Когда 
священник спросил: «В Бога 
веришь?» — я задумалась и 
вдруг поняла, что да, верю. 
Я так была рада, что это со-
бытие со мной произошло 
и что оно не случайно. Ког-

да погиб мой муж, то меня 
держали в жизни вера, дети 
и работа. 

В монастырь 
ходили поодиночке

— А почему Артём решил 
креститься именно после 
поездки в Афганистан? 

— Тогда в советской прес-
се в основном писали, что 
наши солдаты в Афганиста-
не строят школы и помога-
ют местным. А когда Артём 
своими глазами увидел, как 
льётся кровь и наших солдат 
убивают, для него это был 
огромный стресс. Москов-
ский мальчик из благополуч-
ной семьи до этого и смер-
ти-то не видел. В своей пер-
вой книге «Встретимся у трёх 
журавлей» он писал об этом. 
И потом — в его главной кни-
ге «Спрятанная война». Уви-
дев столько бед и смертей, он 
и решил креститься. 

— Своих сыновей вы с 
Артёмом крестили в младен-
честве?

— Конечно. И сомнений 
не было. Артём настолько их 
любил, что при всей загру-
женности стремился вече-
ром искупать их, почитать 

им на ночь и читал детскую 
Библию. Кристиан был ещё 
совсем маленький, а со стар-
шим, Максимилианом, он 
много разговаривал, и, ко-
нечно, о вере. Очень боль-
шое влияние Артём оказал и 
на своего племянника Ивана, 
став его крёстным. 

— Был ли у вас храм, куда 
вы ходили всей семьёй?

— Артём часто ходил в Но-
водевичий монастырь, лю-
бил его так же, как и я. Когда 
я была беременна Максом, то 
регулярно туда ходила к ико-
не Божией Матери. Но мы, 
как правило, там бывали по-
одиночке. Когда душа у тебя 
просит, ты идёшь сам, и это 
очень твоё, личное. А сейчас 
я особенно люблю малень-
кий храм на Воробьё вых го-
рах.

Сюрприз в храме 
Христа Спасителя

— Вам довелось встречать-
ся с Патриархом Алекси-
ем II. Что особенно запом-
нилось из этого общения?

— Была необычная ситуа-
ция. В храме Христа Спаси-
теля готовилась презентация 
книги, посвящённой 40-ле-
тию его архиерейской хиро-
тонии. Предполагались и вы-
ступления артистов на сце-
не Зала Церковных Соборов. 
Патриарх благословил меня 
на организацию этого меро-
приятия. И я ему предложи-

ла не то чтобы провокацион-
ное, но довольно смелое для 
события такого ранга высту-
пление. Я придумала привез-
ти на концерт известную не-
гритянскую группу, которая 
пела и религиозные гимны. У 
них потрясающие голоса, но 
наряды и манеры весьма не-
обычные для наших тради-
ций. Когда я рассказала о сво-
ей идее Патриарху, он поду-
мал и спросил: «Они все хри-
стиане?» Я ответила: «Да». И он 
меня благословил. Это была 
группа из 25 человек. Когда 
они вышли на сцену в своих 
экстравагантных одеяниях и 
стали петь, восхваляя Госпо-
да, так, как только они уме-
ют, — шумно, экспрессивно, 
от всей души, в зале воцари-
лась тишина. Там собрались 
священнослужители и чинов-
ники самых высоких рангов. 
И они замерли, глядя уже не 
на сцену, а на Патриарха. Но 
когда увидели, что он аплоди-
рует, выдохнули и тоже стали 
аплодировать. Патриарх по-
шёл на такой эксперимент. 
Он был открыт. Понимал, 
что мир меняется и Церковь 
должна быть более открытой 
к людям. Общение с ним не-
забываемо для меня и мно-
гое помогло в жизни понять. 
И так было не только со мной.

— Кого, например, ещё вы 
имеете в виду?

— Одним из создателей 
той книги о Патриархе был 
друг нашей семьи Василий 
Толстунов, тогда преуспева-
ющий бизнесмен. С Артёмом 
у них было много общих ду-
ховных поисков. Мне кажет-
ся, что гибель Артёма в чем-
то стала поворотным момен-
том и для Василия. А обще-
ние с Патриархом Алексием 
во многом определило даль-
нейшую судьбу. Он стал за-
мечательным священником. 
Служит в Никольском собо-
ре Вены. Когда я бываю у него, 
вижу, с каким доверием и лю-
бовью к нему относятся при-
хожане. Особенно те семьи, 
которые приезжают в Вену 
с больными детьми, некото-
рые из них смертельно боль-
ны. И благодаря общению с 
ним эти люди приходят к Богу, 
крестятся. Бывали случаи, ког-
да дети выздоравливали, даже 
тяжелобольные. Это настоя-
щие чудеса.

Беседовала
Елена АЛЕКСЕЕВА

Когда погиб мой муж, 
меня держали в жизни вера, 
дети и работа

ВЕРОНИКА БОРОВИК-ХИЛЬЧЕВСКАЯ: 
Первым в семье крестился Артём
Вдова известного журналиста рассказывает о том, какое место в их жизни заняла вера

Артём Боровик и Вероника Боровик-Хильчевская. Фото середины 1990-х годов

Артём Боровик с сыновьями. Фото конца 1990-х годов
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Когда мужчины 
заплакали

— Евгения Валерьевна, 
вера никогда не ограничи-
вала вас в творчестве?

— Мне кажется, что всегда 
помогала. Я ведь пела на сце-
не и пела в храме. Когда при-
езжала или прилетала с кон-
церта, иногда даже под утро, 
сразу бежала в храм. И это 
была такая радость! Вооб-
ще, пение человечеству дано 
свыше. Бог даёт нам певче-
ский голос, и это проявле-
ние божественного в челове-
ке. Не случайно в Церкви пе-
ние занимает такое важное 
место. Все высокие духов-
ные события сопровожда-
ются пением. То есть человек 
обращается в пении к Богу, 
поёт Богу. А при этом влияет 
и на себя. Пение — это уди-
вительная и таинственная 

вещь, которая может чело-
века открыть заново для са-
мого себя. И исцелить.

— Когда вы поняли это? 
— Как-то я принимала уча-

стие в волонтёрской акции в 
онкоклинике в Ленинград-
ской области. Для пациентов, 
которые уже не могли встре-
чать Новый год дома, я за-
пела народную песню «Горе 
моё, горе…». Когда мужчины 
заплакали, я смутилась, но 
доктор дал знак продолжать. 
Потом он мне сказал: «Жаль, 
что вы не увидели в этот мо-
мент на лицах больных сча-
стья, а также благодарно-
сти за возможность выпла-
каться!» Это заставило меня 
о многом задуматься. По-
том мне доводилось петь и 
душевнобольным, и людям, 
пережившим страшные по-
трясения. Тогда моим пени-
ем именно в таком смысле 

заинтересовались в Психо-
неврологическом институ-
те имени Бехтерева. Правда, 
в 1990-х всем стало не до та-
ких песен. Однако я о своей 
методике не забывала. Так за-
рождалась нынешняя лалло-
терапия. Мой многолетний 
сценический опыт оказался 
в этом методе очень важным. 
Для меня такие выступления 
не разновидность сольных 
концертов, а возможность 
полностью сосредоточиться 
на помощи человеку. На это 
служение я получила благо-
словение в Церкви. И отдачу 
вижу огромную.

Обыкновенные 
чудеса

 — Иногда исцеления вос-
принимаются как нечто 
невероятное, а как вы вооб-
ще относитесь к чудесам?

— В Евангелии написано, 

что Господь творил чудеса 
всё время, начиная с Каны 
Галилейской. Но и у нас чу-
дес немало. Разве не чудо, что 
каждый раз, когда мы идём 
на исповедь, бываем проще-
ны? Или когда двое людей 
встречаются и между ними 
возникает любовь, а потом 
рождается семья — это раз-
ве не чудо? Мне запомнилась 
история, связанная с мамой 
моей подруги. Она долго бо-
лела и в день своей кончины 
сподобилась принятия Свя-
тых Таин. Задолго до этого 
она очень просила, чтобы её 
отпели в храме Ризоположе-
ния, где она крестилась. Но 
за суматохой, связанной со 
скорбными хлопотами, об 
этом не позаботились. Под-
руга была в растерянности. 
Она уже решила, что сама 
пойдёт после похорон в этот 
храм и заочно отпоёт свою 
маму. Каково же было наше 
удивление, когда в похорон-
ном бюро сказали, что един-
ственный храм, который за 
ними закреплён для отпева-
ния, это храм Ризоположе-
ния, то есть именно тот, с ко-
торым была связана послед-
няя воля покойной.

— А как в вашу жизнь при-
шло чудо веры?

— В советские времена 
никто особенно свою веру 
не манифестировал без не-
обходимости. Дома у мамы 
были только две маленькие 
иконки, при этом я знала, 
что это наше самое главное 
богатство. Когда была у ба-
бушки на летних каникулах 
в Новосибирске, мне захо-
телось покреститься. Я была 

поражена красотой храма, и 
ещё мне очень хотелось по-
лучить крестик. Так к той ра-
дости, которую дарят лето, 
каникулы, добавилась ещё 
одна — крещение. В моём 
детском сознании с посе-
щением храма были связа-

ны очень яркие, ни на что не 
похожие впечатления. Мне 
приоткрылся мир, напол-
ненный совсем другими ре-
алиями, он был для меня ра-
достным и таинственным. 

К кому наниматься 
на службу

— Где сейчас вы чаще все-
го встречаетесь с такой 
радостью?

— Одно из моих любимых 
мест — это маленький дере-
вянный храм на погосте под 
Петербургом. Служит там те-
перь священник лет восьми-
десяти. А при советской вла-
сти там служили четыре че-
ловека. Из тогдашнего Ле-
нинграда они добирались к 
храму на автобусе, на поезде, 
потом через большое-боль-
шое озеро. Зимой шли пеш-
ком. Осенью и весной про-
бирались по тонкому льду с 
молитвой, крепко держась 

за руки, уповая на милость 
Божию. Летом добирались 
на лодке. Чем сложнее до-
рога, тем была меньше ве-
роятность попасть на замет-
ку оперуполномоченному. 
Один из этих отважных лю-
дей стал священником в Ир-
кутске. Другие почти полве-
ка, до своих последних дней, 
пели, читали молитвы, со-
храняли храм. Похорони-
ли их рядом. Не так давно 
на праздник Успения Божи-
ей Матери я отстояла в этом 
храме службу. Так совпало, 
что, когда подошла к их мо-
гилкам, звонарь начал коло-
кольную мелодию. И я осо-
бенно глубоко почувство-
вала, что нахожусь в святом 
месте, освящённом верою 
этих прекрасных людей, ко-
торые в тяжёлые для церков-
ной жизни годы сохранили 
храм от разорения. И это — 
радость. 

 — Но ведь и зла в нынеш-
нем мире много, как ему 
противостоять?

— Зла и лжи в мире хва-
тало во все времена. В Свя-
щенном Писании сказа-
но, что там, где умножает-
ся грех, там преизобилует 
благодать. А самая главная 
борьба происходит внутри 
человека. В каждом из нас 
отражена вся картина мира. 
Недавно прочитала замеча-
тельные строки Николая Го-
голя о том, что наниматься 
на работу нужно не к како-
му-то земному властителю, 
а нужно наниматься к Богу 
и служить ему.

Беседовала 
Ирина КОЛПАКОВА 

«После крещения 
я попала в таинственный мир»
Певица Евгения Смольянинова 
рассказала о своём неожиданном открытии

Две 
маленькие 
иконы были 
нашим 
главным 
богатством

И
сполнительница романсов и народ-
ных песен с удивительным голосом 
и неповторимой манерой Евгения 
Смольянинова известна и по рабо-
там в кино. Она снималась в таких 

заметных картинах, как «Садовник» с Оле-
гом Борисовым, «Диалог с неизвестным» с 
Юрием Шевчуком, «Штаны» с Юрием Яковле-
вым и Ниной Усатовой, а также в главной роли 
в фильме «Прибытие поезда» с Гариком Су-
качёвым. С некоторых пор открылся ещё один 
её талант: заслуженная артистка России в бук-
вальном смысле лечит своим голосом людей. 
Она автор инновационного метода лаллотера-
пии (от лат. «лалло» — «баюкать, усыплять»), 
созданного для избавления человека от стрес-
са. На эту деятельность она как человек веру-
ющий получила церковное благословение. 
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В 
начале этого года 
в нашей газете 
вышел материал 
«Видеоблогеры 
в рясах» — о свя-

щенниках, которые успеш-
но благовествуют в Интер-
нете. Сегодня мы продол-
жаем тему: это рассказ 
ещё о трёх пастырях, име-
ющих зрителей и слушате-
лей по всему миру.

Семейный эфир 
отца Андрея

Хабаровский священник 
Андрей Долгополов стал 
очень известным два года на-
зад, когда вместе с друзьями 
открыл православное кафе и 
начал встречаться с молодё-
жью ещё и как кулинар: сам 
печёт блины, варит кофе и 
не стесняется разнести уго-
щение посетителям. Сегодня 
отец Андрей успешно ведёт 
блог в YouTube и имеет почти 
полмиллиона подписчиков в 
«Инстаграме».

У него замечательная се-
мья: матушка Ольга и три 
дочки. В своём блоге он ино-
гда выходит в прямой эфир 
вместе с супругой. Сидят они 
рядом и общаются не только 
с аудиторией, но и между со-
бой. Кто-то из зрителей за-
даёт вопрос: «Иногда кричу 

на детей, срываюсь. Как это-
го избежать?» Отец Андрей 
адресует вопрос жене, но она 
откровенно говорит: «Луч-
ше ты ответь. У нас с детьми 
тоже по-разному бывает».

Священник делится опы-
том: «Если возникает раз-
дражение, я стараюсь себя 
перехитрить. Можно нака-
зать ребёнка, раскидавшего 
игрушки, а можно предло-
жить ему соревнование: кто 
быстрее их соберёт? Малы-
ши всё лучше понимают в 
формате игры. Педагогика 
— это умение договаривать-
ся с детьми, делать так, чтобы 
им было интересно». 

По ходу беседы просы-
пается младшая дочка, и тут 
как раз поступает вопрос ма-
тушке. Довольный отец Анд-
рей убегает и через пару ми-

нут возвращается с годова-
лой Любушкой, садится с 
ней перед монитором. Зри-
тель такого эфира ощущает 
себя желанным гостем, ко-
торому полностью доверя-
ют. И записи священника в 
«Инстаграме» тоже откро-
венные. Например, недавняя: 
«Не спим две ночи с матуш-
кой : отучаем младшенькую 
от груди... Сил на кормление 
и бессонные ночи у моей  
любимой жены не осталось. 
Надо жалеть свою супругу, 
чтобы она всегда смотрела 
на меня, как на фото».

Какой психолог 
может помочь 
ближнему

Почти 2 миллиона про-
смотров в YouTube у свя-
щенника Павла Островско-
го. Более 200 тысяч человек 
подписаны на его страни-
цу в «Инстаграме». Отец Па-
вел не боится острых тем и 
трудных вопросов. 

Недавно в прямом эфире 
к нему обратилась женщина: 
«Можно ли заключать брач-
ный договор?» Кажется, от-
вет очевиден: если двое — 
«одна плоть», то зачем думать 
о дележе имущества? Но отец 
Павел осторожен: да, в браке 
всё должно быть по любви, 
всё общее, но бывают ситуа-
ции, когда и договор не грех. 
Если один человек не совсем 
уверен в другом, то лучше уж 
иметь на руках документ, 
страхующий от серьёзного 
конфликта. И часто бывает, 
что потом он становится не 
нужен. «Знаю богатых людей, 
которые поначалу фиксиро-
вали, что у них общее, а что 

нет, — рассказывает священ-
ник. — А прожив много лет в 
счастливом браке, признава-
ли, что у них всё общее».

Иногда отец Павел на-
чинает ответ довольно не-
ожиданно — с откровенно-
го личного опыта. Напри-
мер, его спрашивают: «С дет-
ства в Церкви и с детства 
болею, никто не может выле-
чить. Молю Бога, но исцеле-
ние не наступает — почему?» 
Священник начинает… с соб-
ственных диагнозов: он тоже 
с детства болеет, пережил не-
мало операций, но об исце-
лении не очень-то молился. 
Потому что цель верующего 
— не исцеление, а спасение 
души. Лучше просто старать-
ся жить, любить Бога, ближ-
них и терпеливо переносить 
болезни. И тогда, кстати, ча-
сто наступает исцеление.

Не совсем обычной стала 
и прямая линия по скайпу с 
американским психологом 
Дианой Файдыш. Обычно 
психологи защищают свою 
«грядку», а священники го-
ворят о своём. Здесь полу-

чилось иначе. Диана, право-
славная христианка, обра-
тила внимание на то, что не-
которые психологические 
методы явно противоречат 
Священному Писанию. Зна-
чит ли это, что всякая психо-
терапия вредна? Отец Павел 
так не считает. Но отмеча-
ет, что есть важное условие: 
психолог может помогать 
ближнему, если сам живёт 
духовной жизнью. В против-
ном случае получится как в 
притче о слепом, который 
ведёт другого слепого, пока 
оба не упадут в яму.

Великий пост 
может стать 
познавательным

У петербургского священ-
ника Константина Пархо-
менко почти 100 тысяч под-
писчиков в YouTube, и это не 
удивительно. Видеть и слу-
шать его — удовольствие: 
он излучает благожелатель-
ность, умеет создать атмо-
сферу личной беседы, даже 
когда проповедует в пере-
полненном храме.

Свой канал в Интернете он 
создал семь лет назад, с тех пор 
его видео посмотрели 20 мил-
лионов раз. Батюшка не теряет 
даром ни минуты: он снимает 
ролики не только у себя дома, 
но и по пути в храм, на улице, 
в парке, а иногда даже в ме-
тро. Чтобы сориентироваться 
в большом количестве запи-
сей, нужно зайти на его кана-
ле в раздел «Плейлисты» и вы-
брать интересующую вас тему.

Кроме текущих пропове-
дей и ответов на вопросы, 
здесь есть продуманные ци-
клы бесед. В прошлом году 
таким проектом стал «Ве-
ликий пост: день за днём» с 
рассказом о богослужениях, 
молитвах, песнопениях, тек-
стах, которые в этот период 
читают в храме. А в феврале 
этого года он начал новый 
проект. «В Ветхом Завете 39 
книг, Великий пост длится 40 
дней. Каждый день мы смо-
жем посвятить знакомству 
с одной из книг Библии», — 
объявил священник. В ито-
ге для его зрителей пост ока-
зался не только молитвен-
ным, но и познавательным.   

Недавно отец Константин 
анонсировал новый проект 
— «Святые Отцы Церкви», 
— который рассчитан и на 
весь следующий год. Он бу-
дет рассказывать о Святых 
Отцах начиная с первых ве-
ков христианства, об их тру-
дах и жизненном пути, о том, 
как формировалось Священ-
ное Предание. А дальше на-
мечается ещё одна интерес-
ная тема: лучшие православ-
ные богословы.

Михаил ЮРЬЕВ 

  Найти видеоканалы 
можно, набрав в поисковой 
системе слово YouTube, а 
также имя и фамилию 
священника

Зритель 
прямого эфира 
ощущает себя 
желанным 
гостем, 
которому 
полностью 
доверяют

Видеоблогеры в рясах-2
Что определяет успех проповеди в Интернете

Протоиерей 
из Санкт-Петербурга 

Константин Пархоменко

Хабаровский священник 
Андрей Долгополов

Священник из Подмосковья 
Павел Островский
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К Н И Ж Н А Я  П О Л К А

М а т е р и а л и с т 
Фрейд и христи-
анский писатель 
Клайв Льюис — ве-
ликие оппоненты. 
Правда, в реаль-
ности они не спо-
рили и вообще не 
встречались, но 
много писали о 
вере и религии. 
Гарвардский про-
фессор Арман 
Николи сопо-
ставил их мыс-
ли, а также судь-
бы, характеры и 
семейную жизнь. 
Всё это делает его книгу за-
хватывающе интересной.

В юности Фрейд увлёк-
ся учением Христа, но ве-
рующим так и не стал, а  
воспринял это как соблазн 
и решил, по его словам, 
«не сдаваться». Позже он 
утверждал, что религия — 
сказка, вера — «коллектив-
ный невроз», Бога приду-
мали несчастные люди и с 
ростом образования нужда 
в Нём исчезнет. При этом 
основатель психоанализа 
страдал от депрессии, при-
нимал кокаин, часто обры-
вал связи с близкими друзь-
ями и отличался трудным 
характером. Он признавал, 
что религиозная вера спо-
собна принести утешение, 
но сам предпочитал «ис-
тину». А истиной считал 
лишь видимый мир, в ко-
тором, с его точки зрения, 
нет ни благодати, ни выс-
шего смысла, а есть миро-
вые войны, страдания, же-
стокость и смерть.

Льюис до 30 лет тоже был 
атеистом. Иногда он «злил-
ся на Бога за то, что Он не 
существует». Под влиянием 
любимых авторов — Дан-
те, Мильтона, Честертона 
— решил серьёзно изучить 
Писание. Его поразило, что 
Евангелия совершенно не 
похожи на мифологиче-
ские тексты: никакой игры 
воображения, лаконичный 
стиль, по сути — сжатый 
рассказ о происшедшем. 
Другим открытием стало 
мнение серьёзных учёных: 
Иисус Христос — реальное 
историческое лицо. Оста-
валось выяснить: кто же Он 
на самом деле?

Ответ на этот вопрос дал 
Сам Спаситель: «Я рождён 
от Единого Бога… Прежде 
чем Авраам был, Я есмь». 
«Звучит как невероятная 
претензия, — рассуждал 
Льюис. — Ни один великий 
пророк не называл себя 
Богом. Может ли это быть 
ошибкой или обманом?» 
Такого Льюис допустить не 
мог. Оставалось только… до-
вериться Христу. Льюис от-
крылся Богу и испытал чув-
ство, похожее на пробужде-
ние от долгого сна.

Вера повлияла на его 
характер. Раньше он, как 
и Фрейд, смотрел на мир 
мрачно, боролся с депрес-
сией. Теперь в его душе воз-
никла бодрая весёлость, ко-
торая не оставляла его до 
конца дней. Он вырвался 
из скорлупы собственно-
го «я», нашёл много новых 
друзей — тех, кто нуждался 
в его мыслях, советах, кни-
гах. «Вера и молитва пре-
вратили меня в экстравер-
та, — отмечал он. — Меня 
как бы вытащили наружу».

Автору книги дороги оба 
его героя. Арман Николи 
— психиатр, как и Фрейд. 
И христианин, как Льюис. 
Прослеживая две драма-
тичные судьбы, он не на-
вязывает нам готовых ре-
шений. Но из чтения ста-
новится очевидной связь 
между духовным мировоз-
зрением и радостной, ос-
мысленной жизнью. Луч-
ше всего это сформулиро-
вал Клайв Льюис: «Есть ве-
ликая истина: послушание 
воле Бога делает человека 
счастливым».

Юрий МИХАЙЛОВ

Что есть истина? 
Два ответа 
знаменитых мыслителей

КОМПАС

В 
Музее архитектуры откры-
лась экспозиция уникаль-
ных фресок Троицкого мо-
настыря, основанного пре-
подобным Макарием Каля-

зинским. Есть своя символика в том, 
что именно в год пандемии нам пока-
зали фрески, созданные вскоре по-
сле эпидемии XVII века. И некоторые 
их сюжеты явно перекликаются с бо-
лее поздней трагической историей 
обители. 

В 1654 году Москву поразила эпидемия 
бубонной чумы. Каждый день гибли сот-
ни людей. Царь Алексей Михайлович, за-
ботливый супруг, отправил семью «в са-
моизоляцию» в древний монастырь го-
рода Калязина, к востоку от Твери. А сле-
дом послал туда столичных иконописцев 
с повелением расписать Троицкий собор.

Через год моровое поветрие стихло, 
но недавняя трагедия вдохновила цар-
ских изографов: в их работах появилась 
особая экспрессия. Всадник из Апока-
липсиса не скачет, а будто плывёт на 
бледном коне. В его руках пищаль — это 
явно творческая находка иконописца. У 
Иоанна Богослова об этом оружии ни 
слова, сказано только, что этот всадник 
несёт мор, войну и голод.

Долгое время росписи служили мо-
литве монахов и паломников. Но в на-
чале ХХ века русскому обществу от-
крылась эстетическая ценность древ-

них икон. В Калязин зачастили искус-
ствоведы. «Бросайте всё и летите сюда 
изучать замечательные фрески!» — вос-
торженно писал художник Игорь Гра-
барь своему другу.

А в 1920 году монастырь закрыли. 
Словно сбылись грозные библейские 
пророчества: монахов изгнали, святые 

храмы начали разбирать на кирпичи. 
Троицкий собор отдали под музей мест-
ной истории, благодаря этому часть 
фресок сохранилась. И всё же обитель 
была обречена: весной 1940 года после 
запуска Угличской ГЭС весь комплекс 
попал в зону затопления.

Но за несколько месяцев до потопа, 
в лютый январский мороз, сюда при-
ехали специалисты из столичной Ака-
демии архитектуры. Им предстояло ак-
куратно снять со стен уцелевшие роспи-
си. Однако выяснилось, что привычный 
метод вырезания фресок не годится: сте-
ны насквозь промёрзли. Как быть? Реше-
ние нашёл опытный реставратор Павел 
Юкин — православный христианин, 
прошедший в 1930-е годы тюремное за-
ключение и лагеря «за упорное сопро-
тивление закрытию и сносу церквей».

Он поставил мороз себе на службу. 
Часть стены с росписью прогревали 
жаровнями с углями и заклеивали двой-
ным слоем марли. Огонь гасили, марля 
примерзала, а более глубокий слой шту-
катурки, ещё тёплый, отделяли от ка-
менной кладки и вместе с фреской пе-
реносили на деревянную раму.

Работали без устали. Рисковали, ка-
рабкаясь по лестницам и наспех сколо-
ченным лесам под высокие своды хра-
ма. Спали в верхней одежде. У пожилого 
Юкина, судя по фото, даже тёплой шап-
ки не нашлось. Но все были счастливы: 
за два месяца удалось снять более 150 
квадратных метров фресок!

В 1970-е годы их стали восстанав-
ливать. Сейчас в музее мы видим фре-
ски почти такими же, какими они были 
при царе Алексее Михайловиче. Толь-
ко сегодня это не целостный ансамбль, 
а фрагменты, развешанные в залах, как 
картины. Здесь 45 экспонатов. Есть круп-
ные — «Грехопадение», «Строительство 
Вавилонской башни», а есть небольшие: 
трогательный «Жертвенный козёл», яр-
кие «Райские кущи». Всего в фондах му-
зея хранится более сотни фресок. Неко-
торые до сих пор реставрируют, так что 
экспозиция будет обновляться.

Сергей ВОЛКОВ

 Адрес музея: ул. Воздвиженка,  5/25, 
тел. (495) 697-1306

В Музее архитектуры — 
фрески затопленного монастыря
Уникальную коллекцию впервые показывают зрителям

Фрейд мучился, но «не сдавался», 
Льюис доверился и стал счастливым

Иконописец 
вооружил всадника 
из Апокалипсиса 
русской пищалью 

Фреска «Конь бледный 
и конь вороной» 

находилась на западной 
стене Троицкого собора

Павел Юкин (в центре) со своими коллегами в Калязине. Январь 1940 года
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Начинать лучше 
с причастия 

Как и многим другим, мне 
неоднократно доводилось 
бывать в петербургских хра-
мах и монастырях. Но всякий 
раз такие поездки могут от-
крыть что-то новое и стать 
глубоко личным событием.

По традиции своё палом-
ничество мы начали с ду-
ховного центра Санкт-Пе-
тербурга — Свято-Троицкой 
Александро-Невской лавры, 
где причастились Святых 
Христовых Таин. Богослу-
жение в Покровском приде-
ле Свято-Троицкого собора 
совершал архиманд рит Сте-
фан (Садо), сириец по про-
исхождению, предки кото-
рого ещё до революции при-
ехали в Россию. 20 лет назад 
я учился в Санкт-Петербург-
ской духовной семинарии, 
и с тех пор благоговейное 
служение отца Стефана для 
меня пример. К сожалению, 
бывает, что с годами свя-
щенник вырабатывает про-
фессионализм, который пе-
рерастает в привычку, — как 

сказал один мой знакомый, 
когда дискос может стать 
простой тарелкой. И так от-
радно было увидеть, что в 
лавре служение совершает-
ся с неизменным внимани-
ем и трепетом. 

После литургии я провёл 
паломников в семинарию, в 
храм Иоанна Богослова и в 
учебные корпуса. Мне кажет-
ся, людям интересно узнать, 
где и как учатся будущие свя-
щенники.

От блаженной 
Ксении 
до «Кулича и Пасхи»

В поездке нас сопрово-
ждал прекрасный экскурсо-
вод, глубокий знаток исто-
рии города и религии, мой 
бывший сокурсник по се-
минарии. Из лавры он повёз 
нашу группу на Смоленское 
кладбище помолиться бла-
женной Ксении Петербург-
ской, а потом в Свято-Иоан-
новский монастырь на Кар-
повке поклониться святым 
мощам праведного Иоан-
на Кронштадтского. Конеч-
но, мы не могли не побы-

вать в Казанском кафедраль-
ном соборе, где находится 
чудотворная икона Божией 
Матери «Казанская» и захо-
ронен прославленный пол-
ководец Михаил Илларио-
нович Кутузов. А завершили 
день в моём любимом храме 
Святой Троицы, называемом 

в народе «Кулич и Пасха», 
где находится чудотворная 
икона Божией Матери «Всех 
Скорбящих Радость» (с гро-
шиками). Она прославилась 
в 1888 году, когда во время 
сильной грозы от удара мол-
нии разбилась кружка для 
пожертвований и несколь-
ко монет прилипли к иконе, 
чудесным образом обновив-
шейся и просветлевшей.

У Марии Гатчинской 
и Серафима 
Вырицкого

Второй день паломниче-
ства у нас всегда связан с Вы-
рицей, гатчиной и Царским 
Селом. В Гатчинском соборе 
Апостола Павла мы покло-
нились мощам преподоб-
номученицы Марии Гатчин-
ской. Она родилась в 1874 

году, в юности тяжело забо-
лела и была парализована, 
любое движение причиняло 
ей сильную боль. Господь на-
делил эту монахиню даром 
прозорливости и чудотворе-
ния. За советом и утешением 
к ней шли не только миряне, 
но и известные архиереи. В 
1932 году мученицу арестова-
ли, обвинив в контрреволю-
ционной деятельности, боль-
шевики на простыне спусти-
ли её по лестнице, после чего 
она вскоре умерла.

Из Гатчины мы поехали 
на Божественную литургию 
в Вырицу помолиться пре-
подобному Серафиму Вы-
рицкому. Святой прожил по-
разительную жизнь. Он был 
богатым купцом, однако су-
етность мира стала его тя-
готить, и он стал монахом. С 
1920 года подвизался в Алек-
сандро-Невской лавре, где 
принял схиму и стал духов-
ником братии. Затем здо-
ровье святого ухудшилось 
и он переселился в Вырицу, 
куда к нему переехала быв-
шая жена, ставшая схимона-
хиней Серафимой. Препо-
добный Серафим ежеднев-
но принимал богомольцев 
и в течение 10 лет молился в 
саду у дома на камне. Служил 
он в большой деревянной 
церкви Казанской иконы 
Божией Матери, возле кото-
рой почивают мощи препо-
добного; рядом похоронена 
и его супруга. Мы с паломни-

ками всегда совершаем там 
коленопреклоненное мо-
лебное пение, а затем едем в 
Царское Село и в Петергоф.

Трагические уроки
В Царском Селе мы посе-

тили храм Сергия Радонеж-
ского, Софийский собор и 
собор Великомученицы Ека-
терины, в котором пребыва-
ют мощи священномучени-
ка Иоанна Царскосельского. 
Этот человек много сделал 
для распространения пра-
вославия в Америке, а на ро-
дине был замучен большеви-
ками. В октябре 1917 года он 
встретил их с просфорами, 
думая, что они пришли полу-
чить благословение. Его ра-
нили выстрелом из винтов-
ки, потом таскали по земле 
за волосы, пока он не скон-
чался. Отец Иоанн стал пер-
вомучеником в череде уби-
енных священнослужителей.

Как обычно, мы закончи-
ли паломническую поездку 
в Феодоровском соборе, в 
нижнем приделе Преподоб-
ного Серафима Саровско-
го. При входе в храм есть не-
обычная фреска Пресвятой 
Богородицы с многочислен-
ными сколами: в 1920-х мо-
лодые люди считали долгом 
бросить в неё камень, а через 
многие годы, постарев, мно-
гие из них приходили сюда 
каяться. Такие уроки тоже 
стоит помнить.

Записала Марина МОРОЗОВА

ПАЛОМНИК 

На фреске 
Богородицы 
отметины 
от камней, 
которыми 
кидались 
молодые 
безбожники

С 10:30 до 19:30, без выходных. 
Тел.: 8-495-689-15-54, 8-925-011-28-55. 

Ул. Советской армии, д. 12, стр. 1 и 2. М. «Марьина Роща». Храм находится на 
территории детского парка «Фестиваль ный», напротив центра «Планета КВН». 

Е-mail: lazarevkniga@mail.ru      Интернет-магазин: lazarevkniga.ru

Несколько тысяч наименований 
православной литературы различ-
ных направлений и жанров по 
умеренным ценам. 

Б О ГАТ Е Й Ш И Й  В Ы Б О Р П РА В О С Л А В Н Ы Х  К Н И Г 
в& фирменном магазине издательства Сестричества во имя 

свт. Игнатия Кавказского при храме Святаго 
Духа сошествия на Лазаревском кладбище.

Богатый выбор детских книг православных и 
светских издательств. 

Утварь: иконы, четки, восковые свечи, лампад-
ное масло, альбомы по иконописи, сувениры, 
натуральный ладан ручной работы из монасты-
ря Ватопед и многое другое.

«ÄÈÂÎ»

ОБШИРНЫЙ ВЫБОР ПРАВОСЛАВНЫХ КНИГ в Северо-Восточном округе гор. Москвы — 
при храме преподобного Сергия Радонежского в Бибиреве, магазин «Аз. Буки. Веди» 

(филиал издательства Сестричества во имя свт. Игнатия Кавказского). 
Православная литература, иконы, церковная утварь, подарки и сувениры. 

Ждем Вас ежедневно с 9:00 до 20:00 по адресу: ул. Костромская, 7. М. «Бибирево».
Тел.: 8-926-518-92-31.

ÈÊÎÍÎÏÈÑÍÀß ÌÀÑÒÅÐÑÊÀß при храме Святаго Духа 
сошествия на бывшем Лазаревском кладбище г. Москвы 

при ни ма ет за ка зы на ИКО НЫ, МЕРНЫЕ ИКОНЫ.
• Иконы пишутся в соответствии с православными канонами, в иконописной мастер-
ской сохраняются и развиваются традиции древнерусской иконописи XV–XVI веков. 

• Технология письма православноvй иконы. Покрытие сусальным золотом (золочение), 
ассист, использование природных минералов и полудрагоценных камней. 

• Работают профессиональные иконо пис цы с многолетним стажем, выпускники 
Иконописной школы Мос ков ской Духовной Акаде мии, члены Союза иконописцев.

www.ikona-divo.ru Тел.: 8-926-296-56-71. Е-mail: lazarev.divo@mail.ru

МОСКОВСКОМУ ХРАМУ на работу ТРЕБУЮТСЯ:
  • воцерковленные трудолюбивые работницы на мытье посуды.

Тел.: 8-926-296-14-47 (звонить с 11:00 до 21:00).

Благодаря необычной архитектуре храм Святой Троицы 
в народе стали называть «Кулич и Пасха» 
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Встречи 
с петербургскими 
святынями

Что можно увидеть за два дня 
на питерской земле 

Н
едавно очередную 
паломническую по-
ездку совершил со 
своими прихожана-
ми настоятель хра-

ма Кирилла и Мефодия в Ро-
стокине Роман Колесников. На 
этот раз — по святым местам 
Санкт-Петербургской епархии. 
Впечатлениями и опытом тако-
го паломничества отец Роман 
поделился с нами.

Храм Казанской иконы Божией Матери, 
где служил святой Серафим Вырицкий 
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Б
олее полувека ра-
ботает в литературе 
Ирина Ракша, она ав-
тор многих книг, сце-
нариев, лауреат пре-
стижных премий. В 

её жизни было много удивитель-
ных встреч и ярких историй. А ка-
ждое паломничество приносило 
необычные дары. 

Семейная тайна
— Ирина Евгеньевна, когда нача-

лись ваши паломнические путе-
шествия с неожиданными откры-
тиями?

— К первой поездке на Святую 
землю меня подтолкнул давний 
рассказ отца. Когда я ещё была сту-
денткой, он под большим секре-
том рассказал мне, что в библей-
ских краях у нас есть близкий род-
ственник — мой дядя Иван Ракша, 
в прошлом белый офицер. С 1940 
по 1986 год он был игуменом Игна-
тием в храме, построенном им же у 
дуба Мамврийского. Игумен делал 
всё для сохранения этого библей-
ского дуба, под которым святой Ав-
раам встречал Святую Троицу. Сей-
час об отце Игнатии пишут как о 
праведном старце, которому дваж-
ды являлась Богородица. 

Как только появилась возмож-
ность свободно выезжать за грани-
цу, я отправилась на Святую землю. 
Добралась до Хеврона на Иорда-
не — места служения игумена Иг-
натия. Побывала в его храме. Это 
было уже через пять лет после его 
кончины. И я услышала рассказы о 
том, что на его могиле происходят 
чудеса. Мне сразу же передали при-
надлежащие ему вещи и сказали: он 
точно знал, что я приду сюда. 

— Кроме этих семейных релик-
вий, привезли вы с собой что-то 
ещё из той памятной поездки? 

— Да, был ещё один подарок 
дорогому мне человеку, недавно 
ушедшему от нас. Мы ведь тогда 
побывали и в храме Гроба Господ-

ня, и на Голгофе, и в храме Святой 
Екатерины в Александрии, были 
на вершине горы Моисея, где пе-
ред ним поднялась Неопалимая 
Купина. У подножия горы мона-
хи вручили нам листочки с Нео-
палимой Купины. Я этот листочек 
засушила в Евангелии и потом по-
дарила тогдашнему моему духов-
нику отцу Димитрию Смирнову. 
Он его обрамил и передал в вос-
кресную школу. 

Долгий путь 
из Бари в Москву

— Какой из паломнических 
даров можно назвать самым не -
обычным?

— Их много. Вот, например, после 
одного из моих паломничеств на 
Святую землю ко мне приехал Па-
вел Васильевич Флоренский, внук 
знаменитого богослова Павла Алек-
сандровича Флоренского. Он тогда 
возглавлял церковный отдел по ис-

следованию чудес. Я ему привезла в 
пузырьке ватку, которой промокала 
мироточащие иконы. Для него это 
был очень значимый подарок. 

— Вам приходилось и сопровож-
дать дары, которые принимала 
церковная делегация, в составе 
которой вы паломничали?

— Да, в Италии, в Бари, духовен-
ство нам передало в дар большую, в 
человеческий рост, икону Николая 
Угодника, вывезенную из России в 
годы революции казаками. На па-
роходе икону разместили в музы-
кальном салоне, и паломники по 
очереди по часу читали там псал-

мы, молились, чтобы прекратилась 
засуха, которая была в то время. Из 
Одессы в Москву эта икона попа-
ла только через два месяца. Духо-
венство провезло её по всем круп-
ным храмам, которые попадались 
на пути к Киеву, а потом к Москве. 
Сейчас икона находится в храме 
Христа Спасителя.

«Я видела 
схождение Огня» 

— Вы говорили, что привезли со 
Святой земли яркие впечатления 
для творчества. Вы имели в виду 
свою новеллу «Пятое Евангелие»?

— Конечно, присутствие на схож-
дении Благодатного огня само по 
себе было чудом. Нам тогда посчаст-
ливилось заночевать в храме в при-
деле Святой Елены, поскольку с нами 
был местный православный монах. 
Кто-то молился, кто-то дремал, а ран-
ним утром услышали крик: «Идите в 
придел Лонгина, здесь чудо!» Мы ки-

нулись на голос. И на большой ико-
не увидели медленно стекающие по 
коленям Спасителя в терновом вен-
ке капли крови. Сказать, что мы были 
ошеломлены, не сказать ничего… 

А через некоторое время, когда 
распахнули двери храма, все устре-
мились к Кувуклии. Я умудрилась 
забраться на балюстраду колонны 
и хорошо видела всё происходя-
щее. В темноте храма заметались 
огни, похожие на вспышки голубой 
молнии. И вот в окошечке Кувуклии 
появился яркий свет живого огня. 
Храм огласился радостным ликова-
нием многотысячной толпы. Вско-
ре огонь дошёл и до меня. Я радова-
лась как девчонка, подносила его к 
лицу, волосам, он ласкал, нисколеч-
ко не обжигая. Это было невероят-
ное чудо… «Пятое Евангелие» я пи-
сала, вновь и вновь переживая уви-
денное и пережитое. 

Беседовала 
Ирина КОЛПАКОВА
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Монахи вручили 
нам листочки 
с Неопалимой 
Купины

Что привозила 
писатель 
Ирина Ракша 
из библейских мест

Мамврийский дуб находится на территории 
русского монастыря Святой Троицы в Хевроне 
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«Мой дядя игумен 
Игнатий ждал меня 
на Святой земле»

В храме Христа Спасителя есть образ 
Николая Угодника, доставленный из Бари 
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